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Concludiamo in Sicilia un 
altro anno di lavoro

DALLA PRESIDENZA

Trascorso ormai il secondo 
anno del mandato al nuovo 
Consiglio Nazionale, siamo 
in procinto di incontrarci 
all’Assemblea Nazionale in 
Sicilia. In una serenità sani-
taria ormai quasi totalmente 
ritrovata, vi aspetto nume-
rosi a quella che spero sia 
un’occasione di rinascita. 

Dopo tre anni di chiusure, limiti, attività svolte in mo-
dalità ridotta, possiamo tornare a vivere il nostro evento 
annuale come una bella vacanza, un viaggio culturale e 
un momento di lieto relax insieme a familiari e amici. 
I due anni trascorsi alla guida del gruppo UNVS sono sta-
ti finalizzati certamente a contenere le perdite, i disagi 
e i problemi creati dal Covid, ma ciò non ci ha impedito 
anche di progredire, di fare grandi passi avanti e di re-
alizzare le tante innovazioni che spero siano state ben 
veicolate dai Delegati regionali e dai Presidenti di Sezio-
ne tanto da renderle conosciute a tutti voi soci.
Non mi è stato concesso in questo articolo uno spazio 
tale per potervi raccontare tutto nel dettaglio; lo farò 
nella relazione morale dei lavori assemblearI. Per adesso 
mi limito a sottolineare che anche nel 2022 il numero di 
soci è cresciuto ed è aumentata la percentuale di giovani 
nelle nostre fila. I campionati hanno ripreso smalto e vi-
gore e sono stati un buon viatico per le nuove iscrizioni, 
grande soddisfazione ci ha dato anche la novità del “Ma-
ster dei Master”, che prevede l’organizzazione di tornei 
di ogni disciplina che piacciono alle Sezioni; ne hanno 
infatti organizzati in gran numero e da parte nostra li 
abbiamo sostenuti deliberando un contributo in denaro.  

Anche l’attività progettuale ha continuato a dare sod-
disfazioni, a fronte di impegno e sacrificio per star die-
tro a bandi e scadenze. Sono arrivati contributi utili che 
abbiamo impegnato nei premi assegnati anche nel 2022 
a conclusione del concorso “Studenti Sportivi, studenti 
vincenti”, che dal prossimo anno passeranno da dodici 
a quindici. 
Non basta: anche quest’anno si preannuncia un fitto ca-
lendario di  Campionati Nazionali UNVS ben suddivisi in 
tutta Italia. A testimonianza che lo sport agonistico rap-
presenta sempre per noi un fulcro.
Fatto di grande rilievo (che è venuto a confermare la bon-
tà delle scelte operate a sostegno del Calcio Camminato), 
l’accettazione da parte della Federazione Internazionale 
di Walking Football di due formazioni Nazionali UNVS 
ai prossimi Campionati Mondiali che si disputeranno in 
agosto in Inghilterra. Sono già regolarmente iscritte, la 
preparazione tecnica di una formazione degna di questo 
evento è già nel pieno.
Un nuovo coordinatore del giornale Il Veterano e la sua 
rinnovata veste, l’implemetazione dei social e la TV Web 
hanno chiuso il cerchio su una Comunicazione che deve 
darci sempre maggior visibilità.
Questo per raccontarvi qualcosa di come ci stiamo muo-
vendo, nella speranza che ovunque sul territorio si pos-
sa avere una ricaduta positiva del tanto impegno che ci 
stiamo mettendo.   
Ovviamente non sono solo rose e fiori, i problemi non 
sono mancati e quotidianamente abbiamo cercato di af-
frontarli; l’obiettivo è risolverli sempre al meglio, aspi-
rando a quell’impresa impossibile di far tutti contenti!

Francesca Bardelli

Il Veterano dello Sport
Periodico dell’Unione Nazionale Veterani dello Sport
Associazione Benemerita del CONI
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Sarà una grande festa!
LA 62a ASSEMBLEA NAZIONALE 2023 A SIRACUSA

Fervono i preparativi in vista dell’Assemblea Nazionale 
di fine maggio che si terrà al “”Voi Arenella Resort” di 
Siracusa. Lusinghiero il consuntivo delle prenotazioni 
con un gran numero di Soci (attese oltre 100 persone) che 
hanno scelto di trascorrere quasi una settimana in que-
sta stupenda location, prima dei lavori previsti per ve-
nerdì 26 maggio pomeriggio (per il Consiglio Nazionale) 
e sabato 27 con la vera e propria Assemblea e la cena di 
gala. E’ il Vicepresidente Vicario Domenico Postorino a 
sintetizzare i sentimenti che animano gli amici del Sud 
impegnati in una complessa organizzazione che punterà 

all’eccellenza: “Il ritorno di 
una Assemblea Nazionale al 
Sud dopo anni di assenza, in 
particolare dopo un lungo 
periodo condizionato dalla 
pandemia, rappresenta un 
momento di forte intensità 
per tutti noi ed in particolare 
per i Soci del Sud che hanno 
dato negli ultimi anni segno 
di grande impegno, addirit-
tura incrementando (è record 

storico!) il numero degli iscritti. Mi auguro davvero si 
tratti di una gran bella festa”. Accomunato nei buoni au-
spici anche il Consigliere Nazionale Filippo Muscio che 
coordina le Sezioni del Meridione: “Da tanti anni opero 
all’interno della nostra Unione. Ogni volta che possiamo 
ospitare nella nostra terra gli amici dirigenti ed i Soci di 
tutta Italia per una occasione ufficiale ci prodighiamo 
per dare il meglio in fatto di accoglienza, ospitalità, ser-
vizi e calore umano. E’ nella nostra indole. Anche questa 
volta non vogliamo perdere una grande occasione per 
abbracciare idealmente tutta l’UNVS”.
Salvo Grasso, il Presidente della Sezione Santa Ana-
stasia, idealmente rappresenta una UNVS  emergente: 
“Sono estremamente grato per la scelta della nostra 
giovane Sezione per l’organizzazione della prossima 
assemblea Nazionale. Desidero rivolgere un grande rin-
graziamento al presidente Prof.ssa Francesca Bardelli e 
al Consiglio Nazionale tutto per la fiducia che ci hanno 
accordato nell’organizzazione dell’Assemblea.
Consapevoli della grande responsabilità che ci è stata af-
fidata, stiamo lavorando instancabilmente da mesi per 
garantire che l’evento sia un successo. Ben supportati 
dalla Segreteria Nazionale dell’UNVS e dall’agenzia di 
viaggio Travel 3 di Dario Leo, che ringrazio per il  grande 
aiuto organizzativo e professionale.
Come Sezione nata nel 2020 in piena pandemia, sappia-

mo che abbiamo molta stra-
da da fare per raggiungere 
l’eccellenza. Ci impegniamo 
a fare del nostro meglio per 
organizzare un’Assemblea 
che sia indimenticabile per 
tutti i partecipanti, grati e 
onorati per la bella vetrina 
che ci è stata messa a dispo-
sizione. Tengo in particolar 
modo a ringraziare tutte le 
Sezioni UNVS della Sicilia, i 
dirigenti nazionali Filippo Muscio e Pietro Risuglia, per 
il loro sostegno e collaborazione. Il mio sentito grazie 
va anche a tutti i soci della 
Sezione. In particolare Va-
lentina Nicotra, Sebastiano 
Di Mauro, Dario Testa, Ma-
rio Milazzo, Gaetano Gras-
so, Michele Ventura, Mario 
Cangemi, Gianpaolo Santo-
nocito, Francesco Monaco, 
Mario Pesce e Daniele Grasso  
che stanno lavorando dura-
mente giorno dopo giorno 
per assicurare che tutto sia 
pronto per l’Assemblea.  Lo splendido resort di Arenella, 
dove la bellezza, il cibo, la cultura,  il calore e l’ospitalità 
dell’isola sono una costante, contribuiranno a rendere la 
permanenza in Sicilia un’esperienza unica e indimenti-
cabile”.

Video: 
https://youtu.be/hN
aVOKJijE4

VOI Arenella Resort  

Un sogno mediterraneo: 65 ettari  
di Paradiso affacciati su un mare da cartolina. 
A separarvi dalla spiaggia solo poche centinaia 
di metri di lussureggiante macchia 
mediterranea, il cui profumo si mescola  
a quello delle onde del mare.

La posizione strategica del VOI Arenella Resort, affacciato direttamente sul mare, in un’area marina 
protetta, apre al viaggiatore entusiasta un ampio ventaglio di opportunità. Da qui potrete raggiungere 
facilmente alcuni dei maggiori punti d’interesse della regione, luoghi che tutto il mondo ci invidia.  
Cucina mediterranea con proposte della tradizione tipica locale siciliana, prodotti bio a chiometro 
zero, nonché un’area dedicata per le specialità culinarie siciliane (granite, cannoli, cassate, panelle, 
arancini). Attività sportive di vario tipo, tre grandi piscine e una nel Centro benessere attrezzato con 
piscina da nuoto, area relax, sauna, bagno turco, Jacuzzi, trattamenti estetici, massaggi e tisaneria.

Video: 
https://youtu.be/hN
aVOKJijE4

VOI Arenella Resort  

Un sogno mediterraneo: 65 ettari  
di Paradiso affacciati su un mare da cartolina. 
A separarvi dalla spiaggia solo poche centinaia 
di metri di lussureggiante macchia 
mediterranea, il cui profumo si mescola  
a quello delle onde del mare.

La posizione strategica del VOI Arenella Resort, affacciato direttamente sul mare, in un’area marina 
protetta, apre al viaggiatore entusiasta un ampio ventaglio di opportunità. Da qui potrete raggiungere 
facilmente alcuni dei maggiori punti d’interesse della regione, luoghi che tutto il mondo ci invidia.  
Cucina mediterranea con proposte della tradizione tipica locale siciliana, prodotti bio a chiometro 
zero, nonché un’area dedicata per le specialità culinarie siciliane (granite, cannoli, cassate, panelle, 
arancini). Attività sportive di vario tipo, tre grandi piscine e una nel Centro benessere attrezzato con 
piscina da nuoto, area relax, sauna, bagno turco, Jacuzzi, trattamenti estetici, massaggi e tisaneria.

Domenico Postorino

Salvo Grasso

Filippo Muscio
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La scelta di Mariaclotilde: 
perdere... per vincere
Le nostre pagine, aperte ai fatti sportivi che coinvolgono 
i nostri Soci e le nostre Sezioni intendono mettere in ri-
salto anche i grandi valori dello sport di cui UNVS è am-
basciatrice. Essi si rivelano nei gesti agonistici di grandi 
campioni, nell’impegno di quelli minori, ma anche in 
episodi emblematici e, perché no anche nelle sconfitte. 
Come accaduto per una 18enne, Mariaclotilde Adosini, 
una giovane scermitrice di Barzana in provincia di Ber-
gamo, la cui sezione ha annoverato per anni come socio 
suo nonno. La ragazza, che tira di spada per la Polispor-
tiva Scherma Bergamo del maestro Francesco Calabrese 
è stata eliminata dalla Coppa del Mondo under 20 a Be-
auvais, Francia. Dov’è la notizia? Nel fatto che, accortasi 
di aver battuto l’avversaria, Juliette Baudinot, grazie ad 
una stoccata inesistente, ha chiesto ed ottenuto di ripe-
tere l’assalto. Poteva tranquillamente accontentarsi di 
aver vinto così ma non l’ha fatto. Ed alla fine ha perso. 
Mai successo a memoria d’uomo, almeno nella scherma! 
Indubbiamente un grande gesto di fair play, sempre più 
raro nello sport d’oggi dove conta solo arrivare al suc-
cesso, in che modo non ha importanza. 
“Sul 12-13 per la francese – racconta Mariaclotilde –  
mi è stato aggiunto un punto che non avevo mai fatto, 
quello che poi mi avrebbe fatto vincere. Anche dopo aver 
riconosciuto l’errore nel filmato, il mio successo non 
avrebbe più potuto essere contestato, ma a me proprio 
non piace vincere così. Dunque ho chiesto di riprende-
re sul 12-13 ed è finita 14 a 15: dopo un’ora non avevo 
più addosso l’adrenalina e la concentrazione di prima. 
Ma dico la verità, non mi sono mai pentita di aver voluto 
tornare indietro, la scherma mi ha insegnato ad essere 
leale, a vincere rispettando le regole: non mi sembrava 
giusto vincere in quella maniera.” 
Proprio nessuno ti ha detto: ma chi te l’ha fatto fare? 
“No. Nessun pentimento. Chi mi conosce sa come sono 
fatta, io non avrei mai potuto accettare qualcosa del ge-
nere. In realtà non mi aspettavo nemmeno tutto il cla-
more che ne è seguito, per me è stata una scelta naturale. 
E l’avversaria mi ha ringraziato. Lo sport è anche corret-
tezza, io concepisco la vittoria come una competizione in 
cui devi lottare fino in fondo.”
Il tuo bel gesto dovrebbe essere esempio soprattutto per 
far capire ad altri ragazzi che nello sport, come nella 
vita, l’onestà viene prima di tutto. 
“Lo spero. Spero di aver mostrato qual è il vero sport, 
quello fatto dei valori che ti insegnano i tuoi maestri, i 
tuoi allenatori ma anche in famiglia. Nello sport biso-

gna divertirsi e puntare a vincere correttamente, grazie 
alle tue forze. E se mi capitasse un’altra situazione così 
non ho dubbi che mi comporterei alla stessa maniera.” Il 
gesto di Mariaclotilde Adosini le è valso due premi “Fair 
Play”: uno consegnato dall’olimpionica ed ex ministro 
dello sport francese Laura Fessel, l’altro dal Comitato 
Nazionale Sammarinese Fair Play,  in occasione della se-
sta Giornata Mondiale di Fair Play. Inoltre  Adosini è sta-
ta invitata nientemeno che da Marco Tardelli a New York 
per raccontare la propria testimonianza di fronte a tre-
mila studenti provenienti da tutti e cinque i continenti.
E’ il suo maestro a sintetizzare l’episodio che ha pro-
iettato la sua allieva alla ribalta del grande sport: “Ma-
riaclotilde è una ragazza di carattere, caparbia nell’in-
seguire i risultati ed i suoi sogni. Ha voluto dar vita ad 
una scelta non contemplata in nessun regolamento. Se 
avesse firmato  a conclusione dell’assalto non poteva 
più tornare sui suoi passi. E’ stata una scelta pienamente 
condivisa da me. Quando ha scelto di tornare in pedana 
per ripetere l’assalto non era in condizione di riprendere 
la concentrazione, come sempre accade. Ed ha perso. Ma 
è come se avesse vinto!”

Silvano Focarelli 

Mariaclotilde assieme al maestro Calabrese
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AGENDA UNVS

Molti progetti, tante iniziative
IL CARNET DI APPUNTAMENTI PER I PROSSIMI MESI E’ RICCHISSIMO

Le pagine della agenda dell’UNVS sono piene di appunti, 
appuntamenti, scadenze. 
Quelle dei mesi alle spalle raccontano del grande impe-
gno per avviare un nuovo anno denso di attese in vista di 
un ulteriore consolidamento della base dei soci, per dar 
vita a molte attività, per carburare al meglio la “macchi-
na” veterana.
Nelle pagine dei mesi a venire invece sono segnate mese 
per mese molte date importanti, prima fra tutte quella 
del’Assemblea Nazionale in Sicilia a fine maggio per la 
quale fervono i preparativi.
E’ da tre mesi scatta la Campagna Soci. Il 2022 alle 
spalle segna un segno positivo con un ulteriore, seppur 
lieve incremento degli associati nel 22 rispetto a quelli 
dell’anno precedente. Il segnale che l’UNVS ha saputo 
reagire bene agli anni... terribili della pandemia in cui 
iniziative e soprattutto slancio associativo erano azze-
rati dala forzata clausura.
Ora ci si attende che il 2023 confermi il trend positivo, 
confortato anche da un dato significativo: il calo dell’età 
media degli iscritti, il segnale di un auspicabile ringiova-
nimento delle nostre fila senza perdere di vista comun-

que i Soci storici e più attempati che restano il nostro 
zoccolo duro.
Sono stati pianificati i Campionati Nazionali di ogni di-
sciplina, registrando qualche “new entry” segno del 
dinamismo di alcune sezioni che hanno saputo coglie-
re l’attualità di qualche sport come il padel e il golf (che 
quest’anno si presenta addirittura con 2 campionati 
divisi). Il calendario è fittissimo a testimonianza che lo 
sport agonistico rappresenta una gran bella occasione 
per ritorvarsi tra soci e mostrare di avere ancora gambe 
e polmoni buoni.
A latere, avvenimenti non secondari, i gettonatissi-
mi “Master dei Master”, i tornei che UNVS ha lanciato 
nell’ultimo anno e che hanno riscosso successo. Sono 
stati riproposti anche nel 2023 prevededo un piccolo ma 
significativo contributo a chi organizza. E le domande 
sono fioccate abbondanti. La raccomandazione per chi 

volesse ancora organizzare qual-
che gara di qualsiasi sport di af-
frettarsi, perché quota 20 non è 
poi così lontana.
In ambito agonistico da segnala-
re il forte slancio nell’ambito del 
Calcio Camminato con la parte-
cipazione della nostra Naziona-
le UNVS alla prossima Coppa del 
Mondo in Inghlterra ad agosto. Ma 
anche l’istituzione dei corsi per arbitri 
che garantiranno competenza e nomi buoni 
da mandare in campo per dirigire i molti incontri che si 
organizzeranno, Campionati Nazionali compresi.
Assegnati i Premi agli studenti Sportivi Studenti e vin-
centi per il 2022 a dicembre, ora è decollato il ban-
do 2023 con l’ampliamento del numero di assegni che 
UNVS staccherà portato a 15, suddivisi equamente tra 
scuole medie e medie superiori più un premio ad uno 
studente universitario. La speranza è che nei prossimi 
mesi fiocchino le candidature.
I Soci benemeriti saranno insigniti dei giusti premi pre-
visti per loro e verranno premiati in Sicilia a maggio. Così 
pure le Sezioni più virtuose e quelle che si sono aggiudi-
cate la “gara” per l’incremento Soci dell’anno alle spal-
le, gara il cui bando 2023 è già stato pubblicato.
Rinnovate alcune convenzioni di sicuro interesse (ACI in 
testa), riproposta la partecipazione al Premio Bancarella 
Sport di Viareggio con la presenza di 10 nostri candidati 
segreti in giuria, è tempo di affacciarci anche sulle sca-
denze proposte da Sport e salute i n cambio dei preziosi 
contributi per il ‘23. Con una progettualità attorno alla 
promozione sportiva e alla salute attraverso lo sport che 
diventerà il centro di un nuovo progetto “Vogliamoci 
Bene” i cui dettagli saranno proposti a breve.
Gli altri appuntamenti da segnare in agenda li annote-
ranno tutte le Sezioni che vorranno – come abitudine 
– dare vita a molte iniziative. Nel segno di un rinnovato 
impegno ed una sempre ambita unità di intenti.

AMBASCIATORI
DELLO SPORT

UNIONE NAZIONALE
VETERANI

DELLO SPORT
SOCIO
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L’incontro con le Sezioni romane

Il Consiglio Nazionale riunito a Torino

Roma vivace confronto, Torino ritrovata armonia
Tenendo fede alla volontà di incontrare il maggior nu-
mero di Sezioni e di Soci il Consiglio Nazionale ha colto 
alcune occasioni nelle prime settimane del nuovo anno 
per conoscere le realtà del Lazio e del Piemonte. 
Per comprendere a pieno una situazione non sempre di-
stes che, negli ultimi mesi caratterizza la vita della Dele-
gazione laziale, il Presidente Bardelli accompagnata dal 
Vicario Postorino e dal Consigliere nazionale Pellegrini 
ha preso parte alla Consulta del Lazio/Abruzzo riunita al 
Palazzo del CONI di Viale Tiziano convocata dal Delega-
to Regionale Umberto Fusacchia. Molti i temi sui quali 
il dibattito regionale interno si è animato in modo ac-
calorato che ha visto una contrapposizione non sempre 
costruttiva fra le sezioni. Dal “giro di tavolo” offerto ai 
Presidenti presenti sono emerse alcune non trascurabili 

problematiche da risolvere, l’intenzione di dare slancio a 
nuove Sezioni in via di costituzione, di consolidare quel-
le esistenti, la volontà di sostenere iniziative comuni. Nel 
segno di una auspicata stretta connessione tra Sezioni ed 
una comunanza di intenti che superi visioni personali e 
particolari. Facendo chiaro richiamo ai valori di UNVS e 
dello sport. Pur in una situazione di diversità di idee su 
molti temi da affrontare. A Torino, presenti quasi tutta la 
totalità delle Sezioni accompagnate dal Delegato Regio-
nale Bassignana, è stata verificata dalla Presidenza l’ef-
fervescenza attorno alle sezioni, tutte orientate a dare a 
UNVS sempre maggior slancio, grazie anche all’impor-
tante collante che lega molte sezioni della regione, ov-
vero il calcio camminato, che i soci piemontesi praticano 
con assiduità, ma anche con numeri molto significativi. 



CALCIO CAMMINATO COPPA DEL MONDO

Continua l’impegno da parte di UNVS nel sostenere lo 
sviluppo del Calcio Camminato. Esso è stato recente-
mente coronato dalla bella notizia che la Rappresenta-
tiva Nazionale  UNVS rappresenterà l’Italia alla prima 
Coppa del Mondo di calcio camminato che si  terrà in 
Inghilterra, a  Derby dal 24 al 26 agosto prossimo. La 
competizione, la più grossa a livello internazionale mai 
organizzata, è stata indetta dalla FIWFA (Federazione 
internazionale calcio camminato)  di cui UNVS è socio 
fondatore. Le squadre nazionali  che si contenderanno 
la coppa saranno fra 20 e 32 (suddivise fra le categorie 
over 50  e over 60) provenienti da ogni parte del mon-
do. UNVS Nazionale si è accollata i costi di iscrizione alla 
manifestazione per le due squadre, over 50 e over 60, 
che rappresenteranno l’Italia. Le sezioni che hanno una 
squadra di calcio camminato e volessero essere coinvol-
te nel progetto si possono rivolgere direttamente a Luigi 
Martinoli (martinol1959@gmail.com) o a Antonio Mu-
scarà  (anto_muscara@libero.it)

Queste le decisioni prese in merito alle onoreficenze. I Distintivi 
d’onore verranno consegnati nell’Assemblea Nazionale in Sicilia 
mentre i distintivi d’argento verranno inviati alle Sezioni di spet-
tanza che li consegneranno nel corso di apposite premiazioni. 

Distintivi d’Onore 
MASSIMO SOMAGLIA - BRA
ANTONINO BIANCA - RAVENNA
GINO MASSEI - COLLESALVETTI
GIUSEPPE RONI - MASSA
DALMAZIO SAPERE - SALERNO 
GAETANO SALEMI - AUGUSTA

Benemerenza alla Sez.: “Santa Tecla” di Carlentini

Distintivi d’ argento 
LUCIANO CERRATO - ASTI
MARCELLO STRIZZI - BRA
CLAUDIO GORRERI - PARMA
GIANLUCA BALDINI - COLLESALVETTI 
SILVESTRO CONTESSA - LIVORNO
ADRIANO GIANNETTI - MASSA
ORNELLA FORTI- PISA
GIUSEPPE RANIERI - NAPOLI
ANGELO SILVIO MUSMECI - ACIREALE
WALTER DI MAURO – CARLENTINI

Si è chiuso ufficialmente con la ratifica delle classifiche 
anche il Premio Campagna Soci 2022. Questo il responso:
PREMIO CAMPAGNA SOCI 2022
1^ - Sezione “Bacchilega-Targioni” di Massa
2^ - Sezione “Giovanni Giagnoni” di Pisa
3^ - Sezione “Raffaele Tagliani” di Parma

L’UNVS in Inghilterra

BENEMERENZE UNVS

Comunicati UNVS
Pubblichiamo di seguito la sintesi dei contenuti dei Co-
municati ufficiali UNVS. I testi completi dei documenti 
cono disponibili nel sito unvs.it nella sezione informa-
tiva “comunicati 2010/23”. Salvo diversa indicazione i 
comunicati sono a firma del Presidente Francesca Bar-
delli e del Segretario Generale Prando Prandi.

UNVS

Comunicato n. 11/2022
62esima Assemblea
Nazionale - Siracusa

Comunicato n. 1/2023
Ratifica Sezione Civita
Castellana

Comunicato n. 2/2023
Iscrizione ai Mondiali due 
squadre calcio camminato,  
master dei master, nomina 
coordinatore editoriale rivista
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Sportinclusive missione 
compiuta

CHIUSO IL PROGETTO PROPOSTO DA SPORT E SALUTE

federali, han-
no promosso le 
loro discipline 
sportive di rife-
rimento, colla-
borando con i docenti di educazione fisica. 

DONNE E RUGBY PER L’INCLUSIONE NELLO SPORT 
La Sezione UNVS di Treviso ha promosso in collabora-
zione con il Villorba Rugby una “tre giorni” imperniata 
sulla piena valorizzazione dello sport al femminile.
Così, sensibilizzando le atlete durante questi incontri, 
UNVS ha preso parte attivamente al concentramento di 
giocatrici di squadre di rugby, svoltosi in collaborazione 
con la FIR sui campi villorbesi. Oltre 100 ragazze han-
no preso parte ad una serie di combattute partite che ha 
visto scendere in campo squadre da Verona, Treviso, Vi-
cenza, Padova, 
Bassano, Vil-
lorba. Il giorno 
seguente, in 
segno di ade-
sione al proget-
to di inclusione 
nel mondo del-
lo sport, le ra-
gazze dell’Arredissima Villorba Rugby (formazione che 
milita in serie A) hanno emulato le più giovani indossan-
do (prima del match di campionato contro il Parabiago) 
le pettorine rosa.

UN DOSSIER SULL’EMANCIPAZIONE FEMMINILE
Grazie all’impegno del Presidente della Sezione di Bolo-
gna assieme a Lamberto Bertozzi è stato organizzato a 
Modena un incontro che ha avuto come tema l’emanci-
zione femminile nel mondo dello sport.
Da questo incontro e dal prezioso lavoro di ricerca dei 

DONNE IN MARCIA ANCHE IN SICILIA
Una cinquantina tra socie e simpatizzanti della Sezione 

di Catania han-
no reso possi-
bile la realiz-
zazione di una 
simbolica ma 
sportivissima 
“Marcia del-
le Donne” non 
c o m p e t i v i t a 
che il Diretti-
vo UNVS cata-

nese ha organizzato per le strade della città. Nel segno 
dell’inclusione al femminile, le atlete catanesi hanno 
marciato di buona lena per poi farsi ritrarre all’arrivo 
con l’immancabile striscione Sportinclusive.

A MILANO UN TORNEO DI SCHERMA  AL FEMMINILE
Si è disputato a Milano presso la Sala di Scherma del 
Circolo della Spada Mangiarotti  la prima edizione del 
Trofeo Master di Spada Femminile, grazie all’ organiz-
zazione della Sezione UNVS di Milano e del Comitato Re-
gionale FIS della Lombardia. Carola Mangiarotti ha fatto 
gli onori di casa, mettendo a disposizione le pedane e la 
struttura tutta del Circolo che porta il suo nome per que-
sta sua prima edizione ha visto gareggiare in assalti dal 
buon contenuto tecnico decine di spadiste. 
 
A MESSINA CENTINAIA DI RAGAZZE IN CAMPO
Curata dalla sezione messinese “Anna Rita Sidoti”  pre-
sieduta dal dinamico presidente Andrea Argento, è stata 
organizzata presso il cittadino “Istituto Superiore G. Mi-
nutoli” una bella manifestazione imperniata sulla valo-
rizzazione delle donne nello sport attivo. Con il coinvol-
gimento di 140 studentesse nella palestra e nell’annesso 
campo da calcio a 5, i soci messinesi dell’UNVS, tecnici 

Negli ultimi mesi del 2022 alle spalle UNVS Nazionale – grazie all’impegno di moltissime Sezioni e l’ottima orga-
nizzazione di molti eventi rivolti ai target cui era indirizzata l’iniziativa (donne, adolescenti, over 65) ha chiuso il 
Progetto Sportinclusive proposto da Sport e Salute e condotto in partnership con Panathlon, Scais e Special Olym-
pics. Centrando l’obiettivo di coinvolgere in vari modi centinaia di interlocutori in tutta Italia. 
Il riassunto delle attività svolte nell’ultima parte dell’anno è ovviamente sintetico, ma il report di ogni attività è 
all’interno del nostro sito web. Segnaliamo di seguito ciò che è stato fatto.
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due Soci è derivato poi l’interessante Quaderno sul tema 
che si può interamente scaricare dal nostro sito.

DUE INCONTRI SU EUROPA WEB TV SULLA SALUTE
Per coinvolgere una platea la più ampia possibile in tutta 
Italia sulle tematiche del Benessere attraverso lo Sport e 
sulla corretta alimentazione, UNVS – attraverso l’emit-
tente Nazionale WEB Europa Sport TV – ha realizzato 
2 speciali sul tema che hanno coinvolto come relatori a 
disposizione del pubblico on line esperti medici e nutri-
zionisti. Facendo registrare la partecipazione di migliaia 
di spettatori.

PORDENONE ED IL TORNEO DI TENNIS FEMMINILE
In collaborazione con Tennis Club Brugnera la Sezione di 
Pordenone retta dalla Presidente Zelanda ha organizza-
to un riuscito Torneo di tennis formula Rodeo rivolto alle 
donne che ha registrato oltre 50 iscritte.

PISA UNA PASSEGGIATA NON COMPETITIVA
 La Sezione di Pisa ha organizzato ad ottobre una e parte-
cipata passeggiata non competitiva riservata alle donne.

MASSA TENNIS E SOLIDARIETA’
Ad inizio novembre e con conclusione  in gennaio 2023 
anche la Sezione doi Massa ha organizzto un bel torneo 
di tennis al femminile con un obiettivo nobile, perché in-
quadrato con l’intento di raccogliere fondi per il piccolo 
Tommy. 

TRE TORNEI DI CALCIO CAMMINATO 
Sensibili allo sviluppo del calcio Camminato e sempre 
attente ad organizzare eventi capaci di portare in cam-
po Soci e amici, le Sezioni di Bassano (grazie all’impe-

gno dei Cosmos) 
Novara e Biella 
hanno organiz-
zato nell’ultima 
parte dell’anno 
alcuni riusciti 
tornei rivolti in 
particolare agli 
“over”.

PORDENONE ANCHE NEL TIRO
Pordenone ha fatto la sua parte anche per quel che con-
cerne il Tiro a Segno organizzando una ben riuscita Gara 
di tiro con carabine Beanch Rest riservate alle donne. Al 
poligono pordenonese anche in questo caso grande par-
tecipazione e impegno da parte della ladies coinvolte in 
una serie di avvincenti sfide all’ultimo sparo. A testimo-
nianza del valore della manifestazione.

TREVISO DONNE AL POLIGONO
Dimostrando la sua capacità organizzativa a tutto cam-

po anche Treviso ha organizzato al locale poligono del 
Tiro Treviso una manifestazione dedicata al Tiro a segno 
accademico. Un Trofeo che ha attratto decine di parteci-
panti riscontrando vivo successo di pubblico e in ambito 
associativo.
 
SAVONA UN CONVEGNO 
 Anche la sezione di Savona ha contribuito a dicembre 
2022 al Progetto lanciato da Sport e Salute organizzando 
un riuscito ed affollato Convegno baricentrato sui temi 
proposti:  “La donna nello Sport e nella disabilità”. Molti 
ed interessanti i contributi da parte di esperti e appassio-
nati sul tema. Folta la platea.
 
I CAMPIONATI NAZIONALI HAN FATTO LA LORO PARTE 
UNVS ha promosso particolarmente la presenza femmi-
nile all’interno dei suoi 36 Campionati Nazionali UNVS di 
varie discipline svoltesi durante tutto l’arco dell’anno in 
altrettante sedi italiane. 
I risultati in termini numerici di partecipanti e nuove so-
cie (opportunamente sensibilizzate all’inclusione nello 
sport) sono andati al di là delle aspettative, cogliendo 
pienamente gli obiettivi prefissati: le nuove socie 2022 
iscritte all’UNVS sono state tantissime!

UN LIBRETTO SULLO SPORT E LA SALUTE
Rinnovando i contenuti di un vademecum già realizzato 
in passato UNVS ha inserito nel progetto Sportinclusive 
anche un nuovo piccolo libretto (distribuito  e pubblicato 
nel nostro sito e come tale scaricabile).

LE INTERVISTE AI GRANDI CAMPIONI
UNVS ha realizzato in tutta Italia (attraverso l’impegno di 
più Sezioni)  ben 17 filmati/testimonianza con altrettanti 
Campioni dello Sport Italiano di varie discipline, coinvol-
gendoli, ognuno per la propria specificità e competen-
za, nella tematica della inclusione attraverso lo sport, lo 
sport al femminile, il benessere nello sport.
Ne è uscito – come negli intenti – un variegato e qualifi-
catissimo collage di opinioni. I filmati sono tutti caricati 
nella piattaforma UNVS su Facebook.
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A Ceccon il “San Zen che ride”
VERONA

e della Presidente UNVS Francesca Bardelli, è iniziata la 
passerella dei premiati. 
Global player (la speciale sezione promossa da Giovani-
sport di Rodolfo Giurgevich, per gratificare  con un ri-
conoscimento il “giocatore educato”, bravo a scuola e 
sul campo di calcio) ha visto premiare un atleta che per 
capacità tecnico-atletiche e comportamento con avver-

sari, arbitri, tecnici e compagni ha sempre brillato: An-
drea Caleffi, classe 2007, che gioca con gli juniores del 
Valpolicella. Ha ringraziato Bruno Veronesi che molto gli 
ha insegnato, soprattutto a livello tecnico e mentale. Il 
riconoscimento all’Atleta emergente è stato consegnato 

a Gaia Ghellere (Soave), che interpreta l’arte del tiro a 
segno con spontaneità e la giusta mentalità. 
Lo speciale premio “Atleta senior” è andato a Giovanni 
Tubini, iridato master con l’Olimpia Amatori Rimini, in 
gioventù con Arena Asci e Bentegodi, esempio in campo, 
educatore e tecnico azzurro, figlio d’arte (dell’indimen-

La Sezione dei Veterani Veronesi presieduta da Pierluigi 
Tisato ha celebrato ancora una volta uno dei momenti 
più importanti del proprio calendario che coincide con 
l’attribuzione ad inizio d’anno dei premi e delle bene-
merenze. Lo ha fatto come tradizione nella stupenda 
cornice della sala degli Arazzi del Comune di Verona, 
conferendo al nuotatore Thomas Ceccon il “San Zen che 
ride” che – per quest’anno – si è trasformato nel premio 
al Superatleta Veneto della sezione di Verona che i Vete-
rani sportivi non hanno potuto consegnare a dicembre 
dello scorso anno. 
Thomas in realtà avrebbe guadagnato anche una nuo-
va medaglia di “Atleta dell’anno” che l’UNVS assegna 
annualmente agli atleti di ogni sezione che brillano per 
risultati agonistici e valore sportivo. Ma la benemeren-
za, già attribuitagli qualche anno fa dalla Sezione di Vi-
cenza, non poteva essere “bissata” a Verona, anche se 
Ceccon è stato scelto proprio per la sua militanza in una 
Società sportiva scaligera. 
Ceccon ha vinto tutto nel 2022: guadagnando il titolo di 
Campione del mondo a Budapest nei 100 metri dorso, 
stabilendo anche il primato mondiale in 51”60. Il premio 
dei Veterani cade in un periodo in cui il fortissimo nuo-
tatore nato a Vicenza, ha superato una serie di inattesi 
ritiri, per tornare ancora in vasca  a Losanna nella prima 
di due settimane di lavoro a Tenerife con il gruppo dei 
velocisti. Per lui l’obiettivo del 2023  saranno i Mondiali, 
a luglio a fine stagione, anche se i suoi sogni sono proiet-
tati ai Giochi di Parigi 2024. 
Bella la cornice di sportivi che ha tributato giusti applau-
si al campione: il Sindaco di Verona Damiano Tommasi, 
il Presidente regionale del CONI Dino Ponchio, che ha 
sottolineato come i Veterani rappresentino la memoria 
storica e come onorare chi ha onorato lo sport è doveroso 
e meritorio. 
Letti i messaggi dei presidenti della Regione, Luca Zaia 

Thomas Ceccon ha tra le mani il “San Zen che ride” conferitogli dalla 
sezione di verona come Superatleta dell’anno. 

Il Premio Atleta emergente è andato a Gaja Gheller

Il 43° premio “A. Consolini”  è andato a Agnese Carcano assieme 
al Viceprefetto di Verona, Riccardo Stabile; il Dirigente dell’Atletica 
Pindemonte Ernesto Paiola, l’allenatore Giuseppe Turrini, il Sindaco 
Tommasi, il Presidente regionale del CONI Dino Ponchio, il Delegato 
Provinciale del CONI Stefano Gnesato.
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Moser nel libro d’oro dell’ UNVS
TREVISO/VENEZIA

Riunendo congiuntamente le proprie sezioni di Treviso e 
Venezia hanno riproposto la Giornata del Veterano Vene-
to. Nella splendida cornice di Palazzo Giacomelli, sede di 
Assindustria Treviso/Venezia sono stati assegnati premi 
da parte di tutte le Sezioni UNVS venete: oltre a quelle 
organizzatrici anche Vicenza, Bassano, Verona, Padova 
che hanno messo in passerella i loro campioni deciden-
do congiuntamente di assegnare quest’anno il massimo 
riconoscimento a Francesco Moser, campionissimo del 
pedale. Sulla passerella trevigiana hanno sfilato per la 
Sezione trevigiana la cestista Luciana Montelatici, socia 
dei Veterani dal 2017. L’ex playmaker della Nazionale 
femminile è allenatrice di pallacanestro, nominata dalla 
Fip il 23 ottobre del 2020 “allenatrice benemerita” in ri-
conoscimento della sua opera in favore dello sviluppo e 
dell’immagine del basket. E’ stata scelta anche per il suo 

impegno sociale.
L’altro riconoscimento trevigiano è andato all’asso-
ciazione POL.HA.C. (Polisportiva Handicap Conegliano) 
nata per volontà di Aldo Zanetti, affiliata alla Federazio-
ne Italiana Sport Paralimpici. La Sezione di Venezia in-
vece ha consegnato i riconoscimenti a due giovani atlete, 
socie della sezione Ercole Olgeni. Si tratta di Francesca 
Talamo e Gaia Visentin. Vicenza ha voluto premiare il 
socio Adriano Fin ex arbitro di calcio oltre ad attribu-
ire uno speciale premio al Past President della sezione 
berica avv. Claudio Pasqualin per la sua lunga milian-
za UNVS. Bassano ha scelto il socio Aldo Primon e Lo-
ris Bordin, ipovedente che ha praticato atletica leggera, 
specialità mezzofondo.
Padova ha conferito al medico dello Sport Maurizio 
Schiavon il premio per il Socio UNVS di sezione. Accanto 
a lui il campione e capitano della Virtus Padova basket 
Federico Schiavon. Verona ha voluto gratificare con un 
premio il socio Renzo benedetti celebre nel capoluogo 
scaligero per la sua carriera di rugbista in campo prima 
e dirigente poi. E’ stato inoltre conferito un premio spe-
ciale a Paolo Barbisan, presidente della PDM (Polispor-
tiva Disabili della Marca trevigiana) da parte del Presi-
dio ospedaliero Giovanni XIII di Monastier che ha nel 
rag. Geretto i suoi vertici. Al giornalista Diego De Carli 
è andato il premio Mazzanti alla carriera. Come tradi-
zione poi l’UNVS ha attribuito ad un giornalista veneto 
il “Mouse di cristallo” andato questa volta a Maria Pia 
Zorzi, volto noto della RAI di Venezia e agli sportivi tre-
vigiani.

ticato Vasco).  Il premio alla carriera sportiva è stato as-
segnato a  Mirco Buglioli, classe 1941, atleta dal 1948 con 
la Tebaldi, dal 1962 con la Bentegodi di cui è stato poi 
allenatore e coordinatore portando diversi atleti in az-
zurro, bentegodino di lunga data e nel cuore.  Lo speciale 
premio al dirigente sportivo è andato aì Sergio Ruzze-
nente che per molti incarna a Verona il rugby. Giocatore 
dal 1974, è artefice di una meravigliosa realtà in Valpo-
licella, dove il rugby ha soppiantato nell’entusiasmo ge-
nerale e nella larga partecipazione dei giovani il calcio. 
Premiato anche Claudio Toninel, che è da cinquant’an-
ni alla Bentegodi, come tecnico nella pesistica (di cui è 
consigliere federale dopo essere stato anche Presidente 
regionale oltre che fiduciario Coni e nelle Giunte provin-
ciale e regionale Coni, stella di bronzo, d’argento e d’oro 
del Coni) come appassionato dirigente. Riconoscimen-
ti speciali sono infine andati a due società che nel 2022 
hanno festeggiato il settantesimo anno di vita: la Bruno 

Gaiga S. Lucia nel ciclismo e lo Sci club Edelweiss.
Il prestigioso premio alla memoria di Adolfo Consolini 
(giunto alla sua 43a edizione) è andato per l’atletica leg-
gera giovanile ad Agnese Carcano dell’ASD Pindemonte 
Atletica.

Giovanni Tubini sorride per il premio all’Atleta Senior



L’Atleta dell’Anno Marco Dri  premiato, ritratto con Sindaco di  
Palmanova, l’assessore allo sport di Gonars, il Delegato Re-
gionale UNVS Tarcisio Fattori e il Presidente UNVS Palmanova

Marco Dri con la medaglia al collo.
Premiati Sarcinelli e la pugile Scala

PALMANOVA

ATLETA DELL’ANNO
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La Sezione di Palmanova ha dato vita ad una bella manifestazione

Palmanova” Luca Martina organizzatore di questo stra-
ordinario evento sportivo.
“Tra le attività che la nostra sezione ha organizzato nel 
2022 – ha detto Buttò – a parte la riuscitissima festa 
dell’Atleta dell’Anno 2021, abbiamo voluto dare risalto 
ad uno sport che in tempi antichi era seguito alla pari del 
calcio: il pugilato. Così a settembre, assieme agli amici 
della Sezione di Udine, abbiamo presentato a Palmano-
va, nella splendida cornice della Polveriera Garzoni,  il 
libro  su Carnera: “Il pugilato secondo me” festeggian-
do nell’occasione alcuni ex campioni di pugilato  locali 
come Vogrig e Freschi e tanti altri donando loro il libro 
edito  dalle Edizioni Tiglio ed elaborato da Franco Dugo e 
Umberto Sarcinelli.
La manifestazione è quindi entrata nel vivo con la conse-
gna da parte di UNVS Nazionale del medaglione all’ “At-
leta dell’Anno 2022” Marco Dri che fa parte della pre-
stigiosa Società ”Canoa S.Giorgio” (presieduta da Luca 
Scaini preceduto da Beggiato) nata nel lontano 1968. Da 
allora questa società ha conquistato numerosi titoli in 
campo nazionale ed internazionale; nel 2019 ha ricevu-
to dal CONI la stella d’oro al merito Sportivo ed ha vinto 
per anni la “Coppa Orsi” che viene assegnata alla prima 
società d’Italia per i brillanti  risultati ottenuti. Drigià nel 
2021 si era messo in evidenza per i risultati eccellenti ot-
tenuti nel canottaggio.

Sotto l’attenta regia del suo Presidente Valter Buttò, a 
fine febbraio ha avuto luogo la premiazione dell’”Atleta 
dell’anno 2022” promossa dalla Sezione “Luigi De Bia-
sio di Palmanova”. Dopo i ringraziamenti  al Comune di 
Palmanova per aver concesso l’uso del Salone d’Onore, 
alle autorità cittadine intervenute, il Sindaco di Palma-
nova dott. Giuseppe Tellini, il Vice Sindaco dott. France-
sco Martines,  l’Assessore allo Sport  dott. Thomas Trino 
Buttò ha avuto il piacere di ringraziare anche l’Assessore 
allo Sport di Gonars Davide Savorgnan per la sua presen-
za quale concittadino dell’Atleta dell’Anno 2022.  Pre-
sente  per l’UNVS il  Delegato Regionale Tarcisio Fattori, 
affiancato in rappresentanza del Presidente del CONI 
Brandolin assente per impegni istituzionali dal Fiducia-
rio Coni Ermanno  Scrazzolo.  Folta in sala la presenza di 
atleti ed ex atleti,  allenatori, Presidenti delle Associa-
zioni Sportive, delle Sezioni UNVS regionali, i dirigenti, 
i genitori degli atleti e della rapprsentanza del Consiglio 
Direttivo.
Il Presidente non ha mancato di ricordare le associazioni 
locali che nell’arco dei mesi precedenti si sono partico-
larmente distinte per attività e primati: la Libertas-Friul 
di Palmanova di atletica leggera,  il Calcio Amatoriale di 
Palmanova, il Tennis club Novapalma, la Società scac-
chistica di Palmanova e il Sanshine Club di danza spor-
tiva.
Buttò nel suo apprezzato discorso ha sottolineato come 
nel corso dei 54 anni di vita della Sezione e 22 di Feste 
dell’Atleta dell’Anno i Veterani di Palmanova hanno pre-
miato e consegnato riconoscimenti a oltre 1000 sportivi 
tra atleti, ex atleti, allenatori, società sportive, dirigenti, 
giornalisti e tante persone che hanno in qualche modo 
aiutato e dato lustro allo sport locale e friulano. 
Ricordando al contempo che la  Sezione “Luigi de Bia-
sio” annovera tra le proprie fila oltre 70 soci di ogni 
estrazione sportiva, dal calcio al pugilato, dall’atletica al 
ciclismo, dal nuoto al basket, dal tennis alle bocce, dal 
podismo allo judo alla montain bike. 
Una nota particolare ha meritato nella prolusione il fat-
to che la Sezione palmerina organizzerà in novembre in 
occasione della Mezzamaratona di Palmanova che ogni 
anno consegue record di presenze, il Campionato Na-
zionale UNVS  maschile e femminile, ringraziando nella 
circostanza  il Socio e Presidente degli “ Eventi Sportivi 
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Il premio pugilistico in memoria di Maestrello è andato a 
Lucia Scala Vice camp.Italiana

Il presidente UNVS Palmanova Valter Buttò nel suo discorso al folto pubblico presente 

Nei campionati mondiali junior under 19 di coppia in 
Bulgaria ha sfiorato la medaglia giungendo  quarto nella 
finale.
Nel 2022 è stato, assieme al suo compagno di cop-
pia, conquistando la medaglia di bronzo ai Campionati 
Mondiali  junior under 19 tipo Olimpico disputati a Va-
rese.
Sempre nel 2022 si è aggiudicato il titolo di Campione 
italiano di Gran fondo doppio junior under 19. Dri, classe 
2004, allenato da Massimiliano Cadotti risiede a Gonars 
e frequenta la  quinta classe del Malignani. A consegnare 
il medaglione UNVS il Delegato Regionale  Fattori, as-
sieme ai sindaci di Palmanova, Tellini e di Gonars Boe-
mo e il presidente UNVS di Palmanova.
La corposa manifestazione di Palmanova ha avuto altri 
momenti di grande prestigio: la consegna del Prremio 
Giornalistico Marco Grabar, uno dei fondatori della Se-
zione nel 1969 che collaborò a lungo con il Messaggero 
Veneto, Il Piccolo, La Gazzetta dello Sport e Stadio. Fu 
rappresentante dell’ordine dei giornalisti a livello na-
zionale, raccontando per 40 anni la vita quotidiana di 
Palmanova e soprattutto le vicende sportive della squa-
dra di calcio amaranto cui era molto legato.
Il “Mouse di cristallo” è stato assegnato a Umberto Sar-
cinelli, giornalista professionista nonché scrittore ap-
passionato di sport, della natura e della fotografia. E’ 
presidente dell’USSI (Unione Stampa sportiva italiana) 
Regionale. Dopo aver lavorato al Piccolo di Ts, al Resto 
del Carlino di Bologna, è oggi redattore al Gazzettino. 
Ha seguito per 20 anni la serie A di calcio e si è occupa-
to di politica sportiva e movimento olimpico. E’ autore 

di diversi libri a carattere ambientale, storico e spor-
tivo. Attribuito infine un riconoscimento in memoria 
dell’attivo Consigliere Gianfranco Maestrello insignito 
del distintivo d’onore UNVS e scomparso cinque anni fa, 
ex pugile di grande valore, tre volte Campione Regio-
nale, Vicecampione d’Italia tra i dilettanti e numerose 
volte azzurro. Sostenne da dilettante 70 combattimenti. 
Il premio è andato ad una donna pugile dilettante del-
la Bassa Friulana che della boxe ha fatto una ragione di 
vita.  Una atleta campionessa regionale che nell’ambito 
nazionale si è messa in evidenza: Lucia Scala allenata 
da Gianni Stroppolo e Gianluca Calligaro della Associa-
zione Pugilistica Udinese. Maranese doc nel 2022 è stata 
medaglia d’argento vicecampionessa d’Italia categoria 
Elite kg. 75.
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Come prima della pandemia i Soci della sezione Guido 
Calvi di Bergamo si sono riuniti all’inizio dicembre 2022 
per la tradizionale cena sociale di fine anno organizza-
ta presso  il ristorante “La Palma” in quel di Palazzago.  
Poco più di 100 tra soci e gentili signore hanno presen-
ziato alla serata che ha registrato anche la partecipa-
zione dell’Assessore regionale al Turismo signora Lara 
Magoni che è pure delegata Coni per la provincia, nonché 
del consigliere Regionale Giovanni Malanchini, entram-
bi soci bergamaschi e del Delegato regionale UNVS Gia-
nandrea Nicolai.
Nel corso della serata sono stati premiati l’”Atleta 
dell’anno”, il “Personaggio sportivo dell’anno” ed an-
che alcuni soci per la loro attività di volontariato nel 
mondo dello sport. 
L’apposita commissione per l’individuazione dell’atleta 
dell’anno, tra i nominativi raccolti, ha fatto ricadere la 
propria scelta su di un giovane ciclista del 2008, Cristian 
Mazzoleni del Pedale Brembillese.  
Cristian ha iniziato a gareggiare giovanissimo nella ca-
tegoria esordienti tra le fila del gruppo ciclistico Almen-
no ove ha militato sino allo scorso anno e sin dal primo 
anno da esordiente ha ottenuto 13 successi 8 piazzamen-
ti. Dal 2022 il Gruppo Sportivo Almenno non ha più par-
tecipato alle competizioni riservate alla categoria esor-
dienti ed ha così lasciato liberi i propri corridori che si 
sono trasferiti in blocco al Pedale Brembillese.   
Nel corso dell’anno Cristian si è imposto in ben 11 gare, 
in 7 si è classificato al secondo posto ed in 5 al terzo. 
Il termine di personaggio sportivo dell’anno è estrema-
mente riduttivo nel caso del nominativo sul quale è ca-
duta la scelta bergamasca; infatti il prescelto, attraverso 
le attività sportive promosse, è riuscito ad attivare nu-
merose ed importanti opere di solidarietà. 
Si è trattato di Giovanni Licini,  sportivo amante del ten-
nis, ideatore, fondatore, deus ex machina dell’Accade-
mia dello Sport per la Solidarietà di Bergamo, ben cono-
sciuta nel territorio e non solo. Grazie all’organizzazione 
di tornei di tennis per raccogliere fondi da destinare al 
sociale, l’associazione di Licini si è resa protagonista nel 
corso degli anni di numerosi interventi di solidarietà. 
Ricordiamo la consegna di tre casette mobili ad alcune 
famiglie colpite dall’evento sismico del 2016; nell’anno 
dell’emergenza per la pandemia di covid  Licini ha coin-
volto numerose imprese bergamasche e con il loro con-
tributo è riuscito a raccogliere oltre un milione di euro, 
risorse destinate all’affitto di una tac mobile per l’Ospe-
dale di Seriate, all’impianto di erogazione dell’ossigeno 

Mazzoleni sotto i riflettori.
Giovanni Licini il personaggio

per l’ospedale da campo alla Fiera di Bergamo ed all’ac-
quisto di materiale sanitario per gli ospedali di Bergamo 
e provincia.  
Oltre a questi interventi in campo sociale è stato promo-
tore, con lo scopo di riportare in città il torneo di tennis 
benefico, dell’ampliamento degli impianti sportivi pres-
so la Cittadella dello Sport di Bergamo, nello specifico 
l’ammodernamento dei due campi da tennis esistenti, 
ai quali si sono aggiunte tre nuove strutture per il padel 
ed altri due campi coperti. Il tutto verrà gestito dal CSI 
di Bergamo, ed è stato finanziato da Regione Lombar-
dia con il contributo dell’Accademia dello sport e del CSI 
provinciale.

Nella serata di Bergamo premiati l’”Atleta dell’anno” il giovane 
ciclista del 2008, Cristian Mazzoleni del Pedale Brembillese e il 
“Personaggio sportivo dell’anno”  Giovanni Licini, sportivo aman-
te del tennis, ideatore, fondatore, deus ex machina dell’Accade-
mia dello Sport per la Solidarietà di Bergamo.
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Parma

Sara Fantini , figlia d’arte: 
premi, primati e simpatia

Di fronte ai Soci UNVS, al Sindaco 
di Parma Michele Guerra, all’As-
sessore allo Sport Marco Bosi e ad 
altre autorità civili e sportive della 
città sono stati consegnati a gen-
naio i premi S.Ilario per lo Sport a 
giovani promesse e sportivi senior 
che hanno fatto grande la Parma 
agonistica. Culmine della mani-
festazione è stata l’incoronazione 
di Sara Fantini con la medaglia dei 
Veterani. Sara, classe 1997 e figlia 
di due ex lanciatori, si è avvicina-
ta alla disciplina del lancio del peso 
nel 2011. Dopo i due piazzamenti in 
finale ai nazionali under 18 (11ª nel 
martello e 17ª nel peso) nel 2013, ha 
vinto il bronzo nel martello ai cam-
pionati italiani allieve (2014).
Durante il biennio da juniores nel 
2015-2016 ha vinto cinque su sei 
finali da lei disputate, con due titoli 
di categoria. Nel corso della stagio-
ne agonistica 2017 ha centrato un 
en plein di titoli ai vari campionati 
italiani, quattro vittorie su quattro, 
nell’ordine: promesse ed assolute 
agli invernali di lanci, italiani un-
der 23 e nazionali universitari.
Il 24 giugno ha esordito in Fran-
cia a Villeneuve-d’Ascq (Lilla) con 
la maglia della Nazionale seniores 

in occasione degli Europei a squa-
dre, concludendo la gara in nona 
posizione l 68,24 metri di primato 
personale, realizzato il 2 giugno 
del 2017 a Modena in occasione del 
Trofeo “Goldoni-Benetti”, le per-
mette di essere la primatista italia-
na all time tra le tutte le promesse 
collocarsi al quarto posto nazionale
Sara Fantini è nella top five nel-
le liste giovanili italiane: con un 
personale di categoria pari a 62,31 
metri, è la seconda migliore italia-
na di sempre tra le juniores dietro 
Laura Gibilisco leader con (64,01 
m) e seconda anche fra le allieve 
con 65,99 metri, quarta all time 
tra le italiane under 18 (55,60 metri 
col peso da 4 kg). Nel giugno 2019 
supera per la prima volta i 70 metri 
e guadagna l’accesso ai Mondiali, 
dove viene eliminata nel turno di 
qualificazione. Il 28 maggio 2022, 
lanciando l’attrezzo a 74,38 m, 
stabilisce a Lucca il nuovo record 
italiano, superando dopo 17 anni 
il 73,59 m realizzato da Ester Ba-
lassini a Bressanone nel 2005. Una 
scelta davvero azzeccata per una 
campionessa che merita di portare 
al collo il prestigioso medaglione 
dell’UNVS.

Bassano
Matilde Cenci
una medaglia meritata.
A Primon premio
alla carriera
La Sezione Bruno Calmonte di Bassa-
no a dicembre 2022 nel corso di una 
affollata cerimonia tenutasi al Museo 
civico, ha assegnato i suoi Ricono-
scimenti. Il titolo di “Atleta dell’anno” 
è andato alla 16enne di Romano, 
Matilde Cenci, campionessa italiana 
di ciclismo su pista nella categoria Al-
lieve. Il premio alla carriera è andato 
invece a Thomas Giovanni Primon, già 
campione di biliardo, oggi istruttore 
internazionale. All’evento han preso 
parte il Delegato Regionale Flaminia 
Campi, la consigliera dell’associazio-
ne Cinzia Arcamone. A rappresentare 
le istituzioni bassanesi l’Assessore 
allo sport, Mariano Scotton, assieme 
all’iridata di ciclismo Tatiana Guderzo 
e l’abate don Andrea Guglielmi, cicli-
sta praticante. La giovanissima Cenci 
si è detta onorata del premio ricevuto 
considerandolo un incoraggiamento a 
proseguire con la sua attività in pista, 
in particolare nell’inseguimento che 
le sta dando tante soddisfazioni. Pri-
mati sportivi che vanno di pari passo 
per lei con i successi scolastici quale 
studentessa al secondo anno del liceo 
Brocchi. A far festa con lei anche la 
sua classe. 
Primon, ha ricordato i propri esordi 
nel biliardo e il percorso che lo ha 
portato a essere tra 2014 é 2015 
campione italiano e vicecampione 
europeo. Affrontando con impegno e 
stimolo oggi la dimensione di inse-
gnante (oltre che praticante).
Il Presidente della Sezione Rino Pic-
coli ha sottolineato come sia sempre 
gratificante premiare sportivi che 
sono campioni non solo nello sport. 
Il suo storico impegno nel mondo del 
ciclismo in particolare ha reso ancor 
più bello consegnare il riconoscimen-
to a un’allieva della scuola bassa-
nese di ciclismo intitolata a Cipriano 
Chemello. 
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Stopponi
promessa della lotta

AREZZO

servizio della Sezione, per l’attaccamento ed interesse 
operando con scrupolo, serietà ed onestà intellettuale. 
La mattinata (chiusasi con il pranzo nel limitrofo Ri-
storante S.Pier Piccolo),  termina quindi con un gesto da 
“libro Cuore”: la consegna a Gabriele Veneri negli affre-
scati locali del ristorante di un bassorilievo raffigurante 
la battaglia di Costantino su Massenzio dalla leggenda 
della Vera Croce di Piero della Francesca. Il bassorilie-
vo, realizzato appositamente dal prof. Guido Sisti, socio 
della sezione,  prezioso manufatto ntarsiato è stato con-
segnato al Consigliere Regionale Gabriele Veneri, per il 
fattivo interesse riservato all’Istituto Professionale Orafi 
di Arezzo  di menzione.
Presenti alla cerimonia di premiazione Ettore Biagini, 
Presidente del Collegio dei Probiviri UNVS, Nicola Lo-
frese, Delegato Regionale Toscana, Nicola Carini, Vice-
presidente Provincia di Arezzo, Federico Scapecchi, As-
sessore Comunale, Alberto Melis, Delegato Prov. CONI e 
Mario Fruganti, Presidente CONI Arezzo.

Una edizione da ricordare quella che i Veterani di Arez-
zo, hanno realizzato nella Chiesa di Santa Maria della 
Pieve in Arezzo, dove Mons. Alvaro Bardelli, il parroco 
degli Aretini e socio d’onore della Sezione  ha officiato 
la S.Messa in una Chiesa affollata di fedeli e, dopo la sua 
conclusione, ha presenziato allla Premiazione dell’”At-
leta dell’Anno 2022” con l’assegnazione del titolo al 
giovane Francesco Stopponi (17 anni), Campione Italia-
no U17 (Kg.55) di lotta greco-romana.
Il Presidente Carlo Benucci, coadiuvato dai due Presi-
denti Onorari, Mario Capacci e Francesco Graziani e da 
numerosi Soci della Sezione locale (accompagnati dal 
glorioso labaro sezionale) ha dato inizio alla tradizionale 
consegna del medaglione UNVS accompagnata da parte 
di  Francesco Graziani della lettura del corposo palma-
res del giovane atleta. Si procede quindi alla consegna 
di diplomi a personaggi che con la loro capacità perso-
nale hanno messo a disposizione della collettività con 
passione ed entusiasmo le loro energie: Gianfrancesco 
Chiericoni, Araldo della Giostra del Saracino, voce auto-
revole e “megafono” della manifestazione, che ha var-
cato i confini cittadini e dell’Italia.
I fratelli Veneri che con il padre Carlo, sono stati negli 
anni 80 una istituzione nella Giostra, per anni famiglia 
di riferimento per il proprio quartiere: Luca, vincitore 
di 9 lance d’oro conquistate con performante abilità ed 
ardore, dando lustro e vanto al proprio quartiere; unico 
aretino che può vantare la conquista di 7 vittorie nella 
Giostra della Quintana di Ascoli Piceno, rievocazione 
storica di notevole importanza. Gabriele: 8 sono le lance 
d’oro portate in dote alla sua stimata “gente” conqui-
state al Saracino (7) con il fratello Luca per S. Lorenti-
no. Oggi, oltre all’attività imprenditoriale che ha sempre 
svolto, il suo impegno è rivolto al Sociale. Consegnata 
una targa alla segretaria Alda Rossi, la più longeva in 

Al Cinema Teatro Tirreno di Cecina si è svolta domenica 
27 novembre la Festa del Veterano dello Sport 2022 nel 
corso della quale sono stati conferiti ben ottanta pre-
mi individuali ad altrettanti atleti ed operatori sportivi 
che si sono distinti negli anni per meriti sportivi e più 
in particolare all’Atleta dell’Anno, al Giovane Emergen-
te ed all’Omino di Ferro, ma anche ai componenti di tre 
squadre del territorio al gran completo. Dopo il saluto del 
Presidente della locale Sezione  Mauro Guglielmi (insie-
me a lui erano presenti i dirigenti Gianfranco De Feo, 
Stefano Casalini, Enrico Cerri, Renzo Dani, Giancarlo 
Orlandini, Stefano Niccolai, Franco Martellacci ed altri 
collaboratori ancora, oltre che il Consigliere Nazionale 
Pierluigi Ficini, il delegato regionale Nicola Lofrese, Lu-
ciano Vannacci membro del Collegio dei Probiviri, non-
ché diversi dirigenti di varie Sezioni Unvs toscane,Pisa, 
Collesalvetti, Grosseto, Piombino e San Giovanni Val-
darno) gratificati pure dalla presenza del neo-deputato 
cecinese on. Chiara Tenerini (mentre per l’Amministra-

Cecina

80 premi assieme a
quello a Dario Verani
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Santa Tecla 

Una festa per lo sport,
applausi ed emozione
Bellissimo evento organizzato dalla Sezione “Santa 
Tecla” presieduta da Salvatore Parisi, venerdì 3 feb-
braio presso la Sala conferenza dell’ex Convento del 
Carmine del Comune di Carlentini.
È stata una meravigliosa festa di sport, ricca di pre-
miazioni, all’insegna dei veri valori e con l’obiettivo di 
mettere in risalto le imprese realizzate dagli atleti del  
territorio. Il Sindaco Giuseppe Stefio e l’Assessore allo 
Sport Sebastiano Nardo hanno fatto gli onori di casa, 
esprimendo tutta la loro gioia per la realizzazione 
dell’importante manifestazione.
Presenti per l’UNVS il Consigliere nazionale Filippo 
Muscio, il Delegato regionale per la Sicilia, Francesco 
Gaeta e i dirigenti nazionali Pietro Risuglia ed Egidio 
Emmi, i Presidenti delle Sezioni di Acireale, Augu-
sta, Carlentini, Motta S. Anastasia. In apertura, dopo 
gli interventi istituzionali di rito, sono stati nominati 
Ambasciatori UNVS 2022 Pippo Salerno ex calciatore 
e Chiara Brancati ex pallanuotista. Momento di grande 
commozione quello relativo alla consegna del premio 
“Lo Sport Insieme” alla memoria  Giusy Giacobello 
ritirato dal figlio Raffaele Cànneva.  A seguire sono 
stati assegnati i riconoscimenti più attesi. Designati 
dall’UNVS Sezione Santa Tecla di Carlentini”, tra gli 
applausi, “Atleta dell’anno 2021 e 2022” rispettiva-
mente la canoista delle Fiamme Oro, Irene Burgo ed 

il fratello Samuele, anche lui canoista, delle Fiamme 
Gialle. Premiato quale Veterano Senior l’ex calciatore 
Pippo Zarbano mentre il cavaliere Alfredo Bordieri è 
stato premiato quale “Veterano Junior”. Assegnati pure 
i riconoscimenti Sport e sociale 2022. Il premio “Sport, 
strumento sociale” è stato assegnato al Lions club 
Lentini mentre il premio “Sport, strumento educativo” 
al Rotary club Lentini.
Il premio “Sport, territorio e solidarietà” è stato asse-
gnato all’A.S.D. Orange Bike. I campioni Damiano Tra-
montana (Kick Boxing) ed Antony Pilli (pugilato) hanno 
ricevuto rispettivamente il premio  “Sport, passione e 
sacrificio” e “Sport, amicizia e rispetto”.  Consegnato al 
Prof. Vanni Trombatore il premio “Sport e prevenzione” 
per il suo straordinario impegno nell’indicare stili di 
vita corretti.
È stata ricordata la figura del socio fondatore e segre-
tario della Sezione Santa Tecla Ignazio Gagliano scom-
parso recentemente. A ritirare la targa la commossa 
figlia Chiara. 

In occasione dell’attribuzione dei Premi CONI la Sezione 
di Caserta il 5 dicembre ha attribuito il proprio Premio 
Atleta dell’anno 2022 scegliendo un atleta di grande va-
lore assoluto: il tiratore Cassandro Tammaro che ha ri-
cevuto dalle mani del Presidente Michele Centore l’am-
bita medaglia.
Tammaro Cassandro (nato a Capua il 5 aprile 1993) è 
un tiratore a volo dal palmares ricco di affermazioni di 
prestigio. Entrato in nazionale dal 2007, ha partecipato 
a numerosi eventi internazionali, vincendo in categoria 
juniores ai mondiali un argento nel 2011 ed un bronzo nel 
2013; una medaglia di bronzo agli Europei juniores del 
2013. In nazionale seniores, ha conquistato nello skeet di 
squadra due medaglie mondiali nello Skeet a squadre: a 
Granada in Spagna nel 2014 l’oro e nel 2018 l’argento in 
Corea del Sud a Changwon.

Caserta

Tammaro
stella del tiro

zione comunale di Cecina erano presenti il Consigliere 
Comunale con delega allo sport, Mauro Niccolini, l’As-
sessore alla Cultura Domenico Di Pietro oltre al dirigente 
dell’Ufficio Sport Filippo Ciampini) Atleta dell’Anno 22 è 
stato nominato Dario Varani, giovane emergente Andrea 
Fancelli e “Omino di ferro” Claudio Scali.
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All’Arnaudo il premio e la
simpatia per un’atleta mai doma.

CUNEO

Ammirazione, emozione e commo-
zione hanno caratterizzato sabato 
18 marzo 2023 la cerimonia di con-
segna del premio “Atleta dell’anno 
2022” assegnato ad Anna Arnaudo 
dalla sezione cuneese “Luigi Pel-
lin”.
Nella sala conferenze del Liceo Pe-
ano-Pellico, gentilmente conces-
sa, un gruppo di studenti del Liceo 
Sportivo unitamente ad un nume-
roso pubblico ed all’intera famiglia 
della premiata hanno partecipato 
alla cerimonia. 
Dopo i saluti introduttivi da parte 
del Dirigente scolastico Alessandro 
Parola e del Presidente della se-
zione Guido Cometto, sono inter-
venuti Valter Fantino (Assessore 
allo Sport), Claudia Martin (CONI) 
e Pierchiara Blangetti (Panathlon 
Cuneo). 
Il dottor Francesco Tassone, re-
sponsabile della struttura sempli-
ce di Diabetologia dell’Ospedale S. 
Croce e Carle, unitamente all’in-
fermiera Donatella Gaviglio, ha il-
lustrato brevemente il diabete e la 
sua relazione con lo sport. Simona 
Grosso, rappresentante dell’Asso-
ciazione Diabete no limits, ne ha 
spiegato l’attività mettendo in ri-
salto il legame che accomuna gli 
ammalati di diabete. 
Fra i graditi ospiti anche la Co-
ordinatrice di Educazione Fisica 
dell’Ufficio Scolastico Provinciale 
Marita Giubergia. 
Giunto il momento più atteso, la 
premiata Anna Arnaudo non ha 
deluso le aspettative. Con natura-
lezza e semplicità si è raccontata. 
Ha trasmesso al pubblico il suo en-
tusiasmo, la sua grinta ed energia 
nell’affrontare al meglio la vita, 
nonostante le difficoltà che le im-

pone il diabete. Si è commossa ed ha 
commosso l’uditorio ricordando il 
momento particolare in cui il medi-
co le ha confermato che, nonostante 
il diabete, avrebbe potuto continua-
re a correre ed affermando che pro-
prio nella malattia trova aiuto e for-

La Sezione Nedo Nadi di Livorno, 
rispettando a dicembre ha organiz-
zato la “Giornata del Veterano dello 
Sport”nel Salone della Scuola Edile 
di Livorno capace di accogliere oltre 
200 ospiti .
Oltre al Presidente Cesare Gentile 
erano presenti il Sindaco di Livorno 
Luca Salvetti, i dirigenti Naziona-
li UNVS Ficini, Vannacci e gli amici 
delle Sezioni limitrofe Pisa, Cecina, 
Collesalvetti e Grosseto. Dopo l’in-
tervento del Sindaco che ha lodato 
la Sezione per il suo costante impe-
gno anticipando che l’amministra-
zione comunale porrà attenzione 
alle strutture sportive esistenti di 

proprietà civica, si è passati alle 
premiazioni con la preziosa col-
laborazione di Simona Poggianti 
e Fabrizio Pucci. Ad aggiudicar-
si il prestigioso premio per il 2022 
è stato il campione del mondo di 
dama Matteo Bernini.“Il trucco per 
il successo è essere costanti negli 
allenamenti – ha spiegato – io lo 
faccio sia su internet che con i li-
bri, grazie a cui mi preparo anche 
psicologicamente, e poi ho sempre 
avuto una buona memoria che mi 
aiuta molto. Per questo traguardo 
voglio ringraziare anche il mio cir-
colo di grandi giocatori che mi ha 
supportato e grazie al quale sono 

Livorno

Matteo Bernini un premio 
da... scacco matto

za per continuare a cercare sempre 
il meglio nello sport. 
Dopo la consegna del medaglione 
di Atleta dell’anno UNVS e le foto 
di rito, i saluti e gli applausi di tutti, 
con l’augurio ad Anna di poter rea-
lizzare i suoi progetti per il futuro.
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cresciuto molto. Adesso, aspetto la 
prossima sfida mondiale del 2024”.
Significativo il saluto del Presidente 
della Sezione Cesare Gentile. “Sono 
orgoglioso di far parte di questa as-
sociazione – dice – Da anni siamo 
presenti in tutte le manifestazioni 
sportive toscane, con particolare 
riguardo per le gare remiere, e ci 
identifichiamo come i saggi, coloro 
che danno vita allo sport e alla salu-
te. Nel 2023 ci attendono grandi fe-
steggiamenti per i nostri 60 anni”.

Pistoia

Alla presenza di un folto pubblico e di Francesca Bardelli 
Presidente Nazionale, del Presidente della Provincia di 
Pistoia Luca Marmo e degli Assessori allo sport dei Co-
muni di Pistoia e Serravalle p.se  Alessandro Sabella e 
Benedetta Vettori e del Delegato provinciale CONI Vitto-
riana Gariboldi la Sezione di Pistoia mette sotto i riflet-
tori ottimi campioni.
Quest’anno il titolo principale è andato Giulio Lombar-
di fiorettista delle Fiamme Gialle; Giulio, avviato alla 
scherma fin da giovanissimo, ha progressivamente sca-
lato le classifiche ufficiali e presto è riuscito ad entrare 
nel giro delle nazionali azzurre di scherma; ha raggiun-
to in questa stagione la sua completa maturazione tec-
nico-sportiva che gli ha permesso di centrare risultati 
importanti a livello continentale e mondiale. A febbra-
io è salito sul tetto d’Europa vincendo in Serbia il titolo 
europeo under 20 nel fioretto individuale; ad aprile ha 
completato l’opera vincendo con la squadra azzurra il 
titolo mondiale a squadre nei campionati del mondo di 
fioretto svoltisi a Dubai.
Il premio per il giovane atleta emergente è stato attribu-
ito a Alberto Landini, tesserato per lo sci club Abetone, 
ha iniziato a praticare lo sci alpino a 5 anni sotto la gui-
da dei genitori maestri di sci. Questa stagione sportiva 
non potrà mai dimenticarla; in pochi giorni è riuscito 
prima a conquistare il titolo di campione italiano Under 
16 e poi a vincere sulle piste di casa, cosa non così facile 
e scontata, la prestigiosa manifestazione internazionale 
del Pinocchio. Ha chiuso la stagione partecipando alla fi-
nale internazionale, gareggiando contro atleti di ben 30 
delegazioni straniere e riportando a casa una splendida 
medaglia di bronzo.
A Fabrizio Tesi è andato il riconoscimento dei Veterani 
dello Sport e del mondo sportivo della città di Pistoia ag-
giudicandosi il 2° Memorial G. Zinanni.
Fabrizio Tesi, da molti anni impegnato nel mondo dello 

I protagonisti dello sport pistoiese in passerella
sport, rappresenta in modo esemplare il premio in ri-
cordo del nostro storico Presidente Gianfranco Zinanni 
che, nel corso della sua vita, si è dedicato con continuità 
e dedizione allo sviluppo e alla promozione dello sport, 
soprattutto per i più giovani. Sviluppando a partire dal 
2016 il progetto “Giorgio Tesi Junior” con lo scopo di 
sostenere lo sport pistoiese premiando le realtà che si 
distinguono per la promozione dei valori dello sport e 
nell’organizzazione del settore giovanile, con l’obiet-
tivo di far crescere atleti, ma prima di tutto uomini e 
donne onesti, che credono nei valori dello sport come 
eguaglianza, correttezza, rispetto, solidarietà e parteci-
pazione. Oltre ai tre riconoscimenti maggiori, sono stati 
consegnati infatti altri premi di rilievo: premio alla car-
riera a Riccardo Galligani per la pesca sportiva, il Pre-
mio Sport e Istituzioni alla Polizia di Stato. Il Premio al 
medico sportivo è andato a Antonio Stinchetti; il premio 
Scuola e Sport è stato attribuito a Francesco Capecchi in-
segnante di educazione fisica. Lo speciale premio per la 
stampa sportiva è andato al Giornale di Pistoia a Della 
Valdinievole.
Premiati anche la Società Sportiva Futsal Pt Calcio A 5, 
il dirigente sportivo per il ciclismo Luigi Fontanella Ci-
clismo e l’allenatore di pallacanestro Nicola Brienza. 
Infine menzione sportiva per la pallacanestro, Maurizio 
Borgato per la pallavolo e Edoardo Mazzucchielli per il 
sollevamento pesi.
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In occasione della Giornata della 
Memoria sono state diverse le ini-
ziative per meglio ricordare e sot-
tolineare i terribili anni della follia 
nazista. In quel periodo anche lo 
sport subì le nefandezze perpetra-
te dal regime hitleriano attraverso 
ogni genere di aberrazioni. Anche 
atleti di diverse nazionalità furo-
no uccisi o deportati nei campi di 
concentramento. Su queste vicen-
de è stata organizzata la mostra: 
“Campioni nella Memoria” che lo 
scorso febbraio è stata inaugurata 
presso il Liceo Scientifico/Sportivo 
“Francesco Severi” di Salerno che 
da sempre, grazie alla sensibilità 
della dirigente scolastica Barbara 
Figliolia, è sede di mostre sportive. 
L’organizzazione dell’evento è sta-
ta orchestrata a due mani sia con la 
Sezione salernitana  presieduta da 
Oreste Pastore (con la collabora-

zione del vicepresidente Dalmazio 
Sapere) che dalla Sezione di Salerno 
dell’Associazione Nazionale Atleti 
Olimpici e Azzurri d’Italia, presie-
duta da Renato Del Mastro. Hanno 
presenziato la curatrice della mo-
stra, Barbara Trevisan e lo storico 
dello sport Paolo Allegretti. 
Essi hanno descritto l’esposizio-
ne attraverso il certosino lavoro di 
ricerca dei documenti e delle testi-
monianze che hanno raccolto e che 
ripercorrono la storia dei tantissi-
mi atleti la cui vita venne stravolta 
da fascismo e nazismo. Moltissimi 
furono gli atleti professionisti de-
portati nei campi di sterminio del 
Terzo Reich Terzo Reich.
Campioni negli  sport  individuali e 
di squadra, che avevano portato alla 
vittoria club cittadini e rappresen-
tative nazionali, divennero vittime 
non solo della follia nazista ma an-

che della collaborazione fornita da 
quelle stesse nazioni alle quali ave-
vano dato lustro. 
Giovani promesse e stelle affer-
mate, ex campioni di tutte le età e 
allenatori: generazioni intere di uo-
mini e donne che avevano dedicato 
la propria vita allo sport furono an-
nientate dalla  Shoah.
Per questi atleti la tragedia per-
sonale, che condividevano con gli 
altri internati, subì frequentemen-
te l’ulteriore oltraggio dell’essere 
costretti a gareggiare nei  lager  per 
il diletto dei nazisti. Un desti-
no che colpì in particolare i pugili, 
obbligati a combattere in terribili 
incontri sui quali le scommetteva-
no. Tra questi ricordiamo il pugile 
ebreo italiano  Leone Efrati e il sin-
ti tedesco Johann Trollmann.
La mostra (che rappresenta un 
classico per l’UNVS che l’ha più 
volte proposta in tutta Italia) ha 
rappresentato un lungo racconto 
per immagini, ognuna delle quali 
contiene la foto dell’atleta, la sua 
biografia con i motivi della depor-
tazione (razziali, politici, religiosi). 
Di indubbio interesse, al punto da 
venir visitata circa 3000 persone fra 
studenti, docenti e cittadini.

Una mostra di successo
SALERNO

Fiumefreddo

Una nuova Sezione, il sogno di Currenti...
E’ nata la nuova Sezione di Fiu-
mefreddo. La gioia per il traguardo 
raggiunto nelle parole del neo pre-
sidente Nunzio Currenti: “Mi ero 
ripromesso di cominciare a trasfor-
mare idee in fatti, i sogni in realtà. 
La strada è lontana, ma da qualche 
parte dovevo cominciare”.  La sua 
costituzione è stata festeggiata nel-
la cerimonia svoltasi nella sala con-
siliare del Comune di Fiumefreddo. 

Il Presidente ha ricevuto grandi at-
testati di stima dal mondo sportivo 
locale, dagli amministratori locali e 
dal mondo UNVS presente in blocco. 
“S’inizia un nuovo percorso, insie-
me. Onorato di essere stato eletto 
per acclamazione. Ma per ottene-
re risultati dovremo lavorare tutti. 
Chi ha un’idea si faccia sentire”. 
La Sezione è stata dedicata a Ciri-
no Ligresti, compianto dirigente 

sportivo scomparso un anno fa. Un 
premio sarà conferito alla memo-
ria di Giuseppe Trimarchi per il suo 
straordinario operato per i giovani.  
Il direttivo sarà composto da Salva-
tore Pernicano, al quale è stata aat-
tribuita la carica di vice presidente; 
i consiglieri Salvo Coco, Andrea Ro-
mano, Vincenzo Palumbo, Angelino 
Migliore, Rosario Di Benedetto. Il 
tesoriere sarà Nino Musumeci.

DALLE SEZIONI
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Carlentini
Una bella giornata
assieme... alla 
Pulce dell’Etna
La vita sezionale è fatta non solo di 
impegni organizzativi e istituzionali 
ma anche di piacevoli momenti di 
relax tra amici. Come accaduto per 
alcuni dirigenti della Sezione di Santa 
tecla di Carlentini che hanno voluto 
trascorrere una piacevole giornata per 
ricordare i 10 anni trascorsi assieme 
alla “Pulce dell’Etna”, Nello Greco, 
grande vollista e sportivo vicino alla 
Sezione nei momenti che contano. 
Nella foto da sinistra: Waldo Kantor, 
Team Manager dela Sezione Santa 
Tecla Carlentini (SR), G. Caserta, Nello 
Greco, Gianni Lanfranco e Hugo Conte.

La convenzione ACI 2023
Come ormai tradizione da molti anni 
anche per il 2023 è stato sottoscritta 
tra ACI e UNVS una convenzione che 
prevede – a favore dei nostro Soci – 
una scontistica significativa sull’iscri-
zione all’ACI che (come noto) fornisce 
una serie di interessanti vantaggi 
ed opportunità ai titolari di tessera. 
La convenzione riguarda la tessera 
Sistema e quella Gold Premium. Lieti 
per questa opportunità, che consolida 
il legame con ACI e propone ai Soci 
UNVS un ritorno, vi rimandiamo alla 
lettura della Convenzione completa 
consultabile nella Sezione del sito 
Mondo UNVS/Convenzioni e protocolli. 

Augusta

A Contento e Blandino
un ambito riconoscimento

Si è svolta presso il “Michelangelo” 
di contrada Bongiovanni alle porte 
di Brucoli, la cerimonia di premia-
zione del premio “Atleta augustano 
dell’anno 2021” prestigiosa ker-
messe sportiva organizzata e pro-
mossa dal direttivo e dai soci UNVS 
della Sezione di Augusta, presie-
duta da Jano Mazziotta, è ritornata 
dopo due anni di stop forzato a cau-
sa della pandemia.
L’ambito premio di “Atleta augu-
stano dell’anno 2021” è stato as-
segnato a Giulia Contento e Giulio 
Blandino della Asd Polisportiva Rari 
86 Augusta della presidente Daniela 
Cerri e del tecnico Giuseppe Amara, 
campioni italiani di canoa marato-
na specialità K2 misto junior metri 
15.000. Hanno presenziato all’e-
vento: Elio Gervasi (Stella d’oro del 
CONI), Sebastiano Solano (Delegato 
provinciale CONI), Pietro Paolo Ri-
suglia e Filippo Muscio (Dirigenti 
nazionali UNVS), Francesco Gaeta 
(Delegato regionale UNVS), Michele 
Borgia (presidente onorario UNVS 
Augusta) e Angelo Pasqua (Asses-
sore comunale allo sport).
La serata si è aperta con la conse-
gna di una targa ricordo al maestro 
Borgia per oltre un ventennio pre-
sidente della locale sezione. Con-
segnate targhe ricordo per i 10 anni 
di attività ai soci: Marcello Di Mare, 

Mimmo Di Franco e Mimmo Piaz-
za. Assegnata a Domenico Tripoli 
la prestigiosa onorificenza il “di-
stintivo d’argento”, conferita dalla 
dirigenza dell’UNVS Nazionale. E’ 
stata anche l’occasione per conse-
gnare per la prima volta gli attestati 
di “Ambasciatore UNVS” a due ex 
atleti e dirigenti che nella loro lunga 
carriera hanno conseguito successi 
sportivi a livello nazionale ed inter-
nazionale e che con il loro esempio 
rappresentano quanto di meglio la 
cultura dello sport sa esprimere, un 
esempio ed un faro per le nuove ge-
nerazioni di atleti. I premi sono sta-
ti assegnati a Sofia Vinci, mitica ex 
cestista e dirigente sportiva dell’E-
nichem Priolo e della Nazionale ita-
liana. Vinci con 74 gare disputate in 
12 stagioni è la cestista siciliana più 
presente nelle coppe europee. L’al-
tro attestato di Ambasciatore UNVS 
è stato assegnato a Marcello Blasco, 
per molti anni alla guida di imbar-
cazioni di canottaggio della Canot-
tieri Club Nuoto Augusta, vincitore 
di gare regionali e nazionali. Dal 
1987 al 1999 è stato presidente del-
la società che ha annoverato in quel 
periodo campioni a livello nazio-
nale ed internazionale. Ha ricevuto 
inoltre dal CONI la “Stella di bron-
zo” al merito sportivo per la carrie-
ra dirigenziale.
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Lentini

Falerna

Il 26 novembre scorso è avvenuta la cerimonia di pre-
miazione dell’XI edizione del premio nazionale “Meda-
glia d’Oro al Valor Militare Luigi Briganti” e “Legalità” 
brigadiere Filadelfo Aparo, organizzata dall’Istituto del 
Nastro Azzurro fra combattenti al valor militare, presie-
duto da Ivan Grancagnolo. La manifestazione si è svolta 
in piazza Umberto con la presenza di un folto numero di 
rappresentanti delle autorità civili, militari e religiose; 
è poi seguito un corteo verso piazza Duomo dove è sta-
ta deposta una corona d’alloro ai monumento ai caduti. 
Alla cerimonia di consegna, nell’Aula consiliare, sono 
intervenuti il Sindaco Rosario Lo Faro e il Presidente 
della federazione provinciale dell’Istituto del Nastro Az-
zurro, Francesco Maria Atanasio.
Il premio “Medaglia d’Oro al Valor Militare Luigi Bri-
ganti” è stato consegnato a Maria Musumeci, direttrice 
del museo archeologico regionale “Paolo Orsi”, al musi-

Si è svolta sul litorale falernese, l’Assemblea della Sezio-
ne Falerna Marina presieduta dal presidente Pietro Gat-
to, alla presenza del Vicepresidente Nazionale Domenico 
Postorino.  Un momento di condivisione e amicizia all’i-
nizio del nuovo anno che, oltre agli adempimenti formali 
relativi ai tesseramenti e all’approvazione del bilancio, 
ha rappresentato un’occasione di socializzazione  per 
dare il benvenuto ai nuovi soci del sodalizio e program-
mare le attività di un anno che si preannuncia partico-
larmente ricco di iniziative e attività.
Da parte del presidente e di tutti gli associati, un calo-
roso ringraziamento è andato a Caterina Bertolusso, per 
tanti anni Presidente della Sezione e ancora oggi pun-
to di riferimento per tutti i veterani, per il suo impegno 
ultradecennale a servizio dell’associazione e del mondo 
sportivo, impegno che continuerà con ancora più slancio 
ed entusiasmo nella veste di Presidente onoraria.
Nello spirito proprio dell’associazione, tesa a valorizza-
re tutte le realtà positive del territorio, sono stati asse-
gnati quattro riconoscimenti. Il premio alla squadra di 
basket lametina “Cestistica Lamezia 2.018”, realtà spor-
tiva apripista della pallacanestro agonistica del territo-

Premio legalità
“Briganti” a  Risuglia

Un’assemblea piena 
di novità e progetti 
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cista e cantautore Alfio Antico e all’attore teatrale e can-
tautore lentinese Dario Inserra.
Prestigioso e meritato il premio “Legalità”  conferito 
al nostro componente effettivo della Commissione Na-
zionale d’appello Pietro Paolo Risuglia nelle sue vesti di 
luogotenente derlle Fiamme Oro. Ad ideare le onorifi-
cenze, l’Istituto del nastro Azzurro che ogni anno asse-
gna questi premi a persone, enti, associazioni, scuole o 
fondazioni che hanno messo a servizio delle comunità la 
loro attività, promuovendo azioni di volontariato o pro-
fessionale, esportando con il loro operato il nome della 
città di Lentini su tutto il territorio nazionale e concre-
tizzando i valori patriottici.

rio, che ha dato e continua a dare l’opportunità a tanti 
giovani di cimentarsi con passione e impegno nello sport 
come luogo di crescita e aggregazione per la comunità. 
Il premio per il sociale all’Associazione Sportiva “Lucky 
Friends”, che ha fatto del binomio “sport-inclusione so-
ciale” la mission della sua attività decennale a Lamezia 
e in Calabria, con i suoi giovani atleti che si sono distinti 
in più occasioni a livello nazionale e internazionale.  Un 
riconoscimento a Gaetano Fera per il libro “Profumo di 
cedro nel Rambutan e nei datteri”, romanzo storico ba-
sato su una storia vera, sullo sfondo temporale dell’ul-
timo quinquennio del colonialismo francese nell’Africa 
del Nord. Riconoscimento UNVS a Caterina Bertolusso 
per la ultradecennale dedizione allo sport.
Tra le attività in programma per il nuovo anno, illustrate 
dal presidente Pietro Gatto, la partecipazione alla Pa-
noramica di Primavera in programma nel mese di aprile 
2023 a Lamezia, organizzata dall’associazione “Nicho-
las Green” e quest’anno in partnership con la Confcom-
mercio Lamezia Terme. In calendario poi il Campionato 
italiano di bocce organizzato dall’associazione “Lamezia 
Bocce”; il Campionato regionale di canoa Trofeo “Do-
menico Vaccaro” e l’escursione alla scoperta della Sila in 
programma nel mese di luglio 2023.  
Nel segno dell’unione tra sport, storia e turismo, l’esta-
te 2023 dell’UNVS si arricchisce di una novità: la gara 
“Sentiero di S. Antonio”, un percorso impegnativo ed 
entusiasmante da 0 a 550 metri sul livello del mare, toc-
cando punti significativi della realtà falernese come il 

DALLE SEZIONI



23

Cosenza

Augusta

I Campionati Nazionali di volley a Carlentini in settem-
bre sono ormai alle spalle ma vivo anche in Calabria è il 
ricordo di  due giorni all’insegna dello sport, del diverti-
mento e della amicizia. 
La Sezione UNVS “G.Formoso” di Cosenza del Presidente 
Arnaldo Nardi ha preso parte con merito approdando al 
terzo posto.
La formazione cosentina è stata costituita da Valeria Pi-
raino (Capitano e Vicepresidente della sezione UNVS di 
Cosenza), Carmenida Chiappetta (Vicecapitano e Consi-
gliere), Monica Perri, Valentina Perna, Simona Piccitto, 
Teresa Chiarelli e Amelia Londino, è stata accompagnata 

Il pluridecorato nuotatore Gianfranco Nasti che fa parte 
della Sezione Unvs “Rocco Cappello” di Augusta ha cen-
trato nuove vittorie ed ottenuto nuovi record regionali 
alla XVII^ edizione del Trofeo Sant’Agata, organizzato 
dallo Sporting Club Catania del presidente Davide Arena.
Non finisce di stupire l’atleta augustano master M80 in 
forza alla Società Sportiva Athon Augusta della presiden-
te Antonella Aprile. Nasti si è classificato al 1° posto nei 
200 stile libero M/80 con il tempo di 3.17.02, migliorando 
il record regionale del gennaio 2016. L’atleta megarese si 
è ripetuto nei 100 misti con il tempo di 1.43.19 miglioran-
do il record regionale dell’aprile 2009. Alla prestigiosa 
kermesse natatoria organizzata con il patrocinio della 
FIN (Federazione Italiana Nuoto) comitato regionale Si-
cilia, hanno preso parte circa 280 atleti appartenenti a 27 
società provenienti da tutta Italia.

Le ragazze del volley:
una sportiva amicizia! 

Gianfranco Nasti 
miete successi

murales di S. Antonio Abate, il castello di Castiglione, la 
villa romana fino ad arrivare alla linea del 39° parallelo. 
Un percorso, aperto sia a chi vuole gareggiare sia a fa-
miglie che vorranno cimentarsi in una bella passeggiata, 
per rendere omaggio alla storia di Falerna e alla resi-
stenza del popolo falernese all’invasione araba, prodigio 
che la comunità ha tradizionalmente attribuito all’in-

tercessione di S. Antonio Abate.
Il nuovo direttivo della sezione di Falerna Marina, pre-
sieduto dal presidente Pietro Gatto, vede due vicepresi-
denti in Aldo Pujia e Luigi Talarico, il tesoriere Gaetano 
Fera, la segretaria Graziella Bonacci, Pasquale Pirico e 
Nando Torchia.
Dal vicepresidente nazionale Postorino, l’augurio alla 
sezione di Falerna Marina “per un anno di ripresa e di 
rilancio, che sappia dare continuità all’attività che que-
sta Sezione porta avanti da oltre trent’anni nel segno 
dei valori dello sport che sono emblema di solidarietà e 
cittadinanza responsabile”. Dal presidente Pietro Gat-
to, un pensiero particolare alle nuove generazioni “che, 
attraverso il lavoro e l’esempio dei Soci, devono essere 
riavvicinate al mondo dello sport come strumento indi-
spensabile di relazione l’un l’altro e di crescita sociale e 
culturale”.

e sostenuta durante la manifestazione dal componen-
te del Collegio Nazionale dei Revisori dei conti Rober-
to D’Andrea, dal Delegato Regionale Calabria Giovanni 
Aiello (anche con la funzione di fisioterapista) e dal Con-
sigliere della Sezione di Cosenza Giuseppe Aloi.
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Bari
La città che cambia

Condivisione e partecipazione per es-
sere protagonisti, insieme, del futuro 

della città. C’erano anche i Veterani 
dello sport di Bari tra le 11 associa-

zioni che hanno incontrato il Sindaco, 
Antonio Decaro, l’Assessore ai Lavori 

pubblici Giuseppe Galasso e il pre-
sidente del primo Municipio Lorenzo 

Leonetti. Col Presidente della sezione 
Gaetano Campione, il segretario 

Pino Semplice, il presidente onorario 
Franco Castellano e una numerosa e 

qualificata delegazione di iscritti.
Si è parlato della riqualificazione del 
tratto di lungomare tra le spiagge di 
Pane e pomodoro e torre Quetta che 
in 18 mesi dall’apertura del cantiere 

cambierà il volto di questa zona e. La 
Sezione si è sentita coinvolta in questo 

utili confronto poiché nel progetto 
è previsto adeguato spazio anche a 

palestre a cielo aperto, percorsi per 
jogging e walking, campi di padel, vol-
ley e beach soccer, oltre che strutture 
dedicate al windsurf.  Ringraziamenti 

alla Sezione sono arrivati, sul versan-
te istituzionale, per la partecipazione 

attenta e costruttiva.

Bari
Un progetto sociale di 

grande valore
Lo slogan è quello giusto: “Allénati 

contro la violenza”. Lo ha lanciato al 
mondo dello sport la Regione Puglia. 

E la Sezione di Bari dell’UNVS non 
poteva rimanere indifferente. Così 

si è mobilitata organizzando, grazie 
alla collaborazione dell’ASD Atletica 

Bitritto, una passeggiata non compe-
titiva di 3,5 chilometri - inserita nella 

10 km Corri Bitritto - per lavorare e 
riflettere sul fenomeno e accendere 

un riflettore sui servizi di prevenzione 
disponibili sul territorio.

Roma Colosseo

Roma Colosseo

Bari

Aggregazione

Campionato del mondo Krav Maga

Premiati i magnifici tre

Si è svolto il consueto appuntamen-
to mensile della Sezione UNVS Roma 
Colosseo  che ha riunito dirigenti, 
docenti e appassionati dello sport, 
con lo scopo di condividere le attività 
della sezione e promuovere l’aggre-
gazione e lo spirito di squadra. Tra 
i presenti c’erano il Vice Presidente 
Nazionale Pellegrini, Felice Segre-
tario Generale della Sezione Roma 
UNVS Colosseo, Arcuri della Federa-

Il 7-8 gennaio 2023 si è svolto a Roma 
il Campionato del Mondo di krav 
maga e difesa personale, organizzato 
dalla Federazione Italiana Krav Maga, 
Unvs Roma Colosseo e Unvs Motta 
S’Anastasia, con la partecipazione di 
12 nazioni. La manifestazione è stata 
partrocinata dalla Unvs Nazionale. Gli 
atleti italiani hanno ottenuto diverse 

medaglie d’oro, classificandosi al 2º 
posto nel medagliere. Salvo Grasso 
dell’Unvs Motta S’Anastasia e Giu-
seppe Palma dell’Unvs Roma Colos-
seo sono stati i principali promotori 
di questo importante evento sportivo, 
riuscendo ad organizzarlo in modo 
professionale cogliendo un successo 
con la presenza di circa 400 atleti.

La Sezione Francesco Martino di Bari 
ha voluto assegnare tre premi spe-
ciali ad altrettanti personaggi che ci 
ricordano come, nello sport e nella 
vita, nessuno gioca mai da solo. Ecco 
allora i riconoscimenti a Paolo Vicino, 
portiere del Gravina Calcio, Pasquale 
Panzarino, Olimpico del canottag-
gio ai Giochi di Sidney 2000 e Nino 
Gagliardi, tecnico della Nazionale di 
volley femminile under 19. Durante la 
cerimonia organizzata in collabora-
zione col Csen - presenti tra gli altri 
Vito Cozzoli, Presidente di Sport e sa-

lute, il Vicepresidente vicario nazio-
nale delle Stelle al merito, Domenico 
Accettura e il Presidente del Coni Pu-
glia, Angelo Giliberto. Consegnati an-
che il diploma di Ambasciatore Unvs 
a Gioacchino De Palma, maratoneta 
Olimpico a Città dl Messico nel 1968 
e il distintivo d’onore d’oro a Dome-
nico Marzullo. A fare gli onori di casa, 
il Presidente onorario Unvs di Bari, 
Franco Castellano, il Presidente Gae-
tano Campione e il Consiglio direttivo 
con Franco De Lucia, Pino Semplice, 
Pino Lestingi e Pino Cazzorla.

zione Italiana Tamburello, Saviano 
della Federazione Italiana Palla Pu-
gno, il campione Di Venanzio della 
FIDAL, e due ospiti d’eccezione: Ben 
Mutundu, autore del libro “Hi Hop”, 
e l’ingegnere nucleare Prof. Vittorio 
Violante Ruggi d’Aragona. L’incon-
tro ha visto la partecipazione di circa 
50 persone. Il Presidente della Se-
zione Roma Colosseo, Giuseppe Pal-
ma, ringraziato tutti i presenti per la 
partecipazione, sottolineando l’im-
portanza dell’UNVS nel promuovere 
lo sport e i suoi valori in Italia.
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Le “ragazze“ prime a Torino
MASSA - PALLAVOLO FEMMINILE OVER 40 

Le atlete della sezione masse-
se “Bacchilega-Targioni” si sono 
aggiudicate il “ForOver volley”, 
il primo torneo internazionale di 
pallavolo femminile over 40. Quel-
la delle “ragazze” campionesse 
italiane in carica  (grazie al titolo 
conquistato a Carlentini in Sicilia), 
non è solo la magnifica storia di un 
gruppo vincente nel campo da gio-
co e di un’amicizia dentro e fuori 
dallo spogliatoio, ma anche e so-
prattutto, un esempio per tutti gli 
sportivi. Partendo dalla coda della 
manifestazione sportiva torinese, 
a cui le massesi sono state invitate 
a partecipare dagli organizzato-
ri delle società “4volley” e “Usato 
garantito”, la finale del torneo a 
sei squadre, giocata contro la Na-
zionale delle Polizie locali, è stata 
la dimostrazione che nello sport 
non bisogna mai mollare, perché 
determinazione e grinta se unite 
alla motivazione di raggiungere un 
obiettivo, possono fare, e hanno 
fatto la differenza.
Quella differenza che ha permesso 
alle massesi, capitanate da Clau-
dia Benedetti, la “veterana delle 
veterane”, di rimontare e vincere 
la finale, da batticuore, che le ave-
va viste in svantaggio per due set a 
zero. Cambio dopo cambio, punto 
dopo punto, diretta dall’allenatri-
ce e giocatrice Paola Cordiviola, la 
rappresentativa massese è riusci-
ta ad imporsi sulle avversarie, più 

giovani ma meno esperte, fino al 
16 a 14 finale, festeggiato come la 
partita della vita sia dalle giocatrici 
che dalle accompagnatrici, ma an-
che dal pubblico che ha percepito in 
quel gruppo, quella unità, passione 
e umiltà, che fa degli sportivi dei 
campioni, nel loro caso campiones-
se. Oltre alle due finaliste, hanno 
preso pare al torneo organizzato 
per le celebrazioni della festa della 
donna e giocato tra Beinasco, Or-
bassano e Rivalta, nel Torinese, le 
squadre Uisp Piemonte, Chatillon, 
Swiss Team e le padrone di casa 
dell’Usato Garantito. Una due gior-
ni non stop di sfide, in cui le apuane 
hanno vinto meritatamente tutti gli 
incontri, superando nell’ordine le 
svizzere, le torinesi, le valdostane 
ed infine le poliziotte.
Non solo titolari e riserve le pro-
tagoniste di questo nuovo succes-
so, che va ad aggiungersi agli altri 
in bacheca ottenuti nel corso degli 
anni, ma anche lo staff dirigenti e 
accompagnatrici, a partire da Elia-
na Targioni con il suo inesauribile 
incitamento, proseguendo con la 
sorella Cinzia, fino a Roberta Dadà, 
Stefania Piccinini e Nicoletta Roni, 
trascinatrici come poche altre da 
bordo campo.
A scendere nel rettangolo di gioco 
sono state: Vincenza Aliboni, Fran-
cesca Bertelloni, Barbara Bertoluc-
ci, Laura Frediani, Paola Cordiviola, 
Francesca Nicolini, Stefania Pilli, 

Claudia Benedetti, Chiara Leri, Cri-
stiana Zonca e Alessandra Tomaino. 
Assenti a Torino ma presenti con 
il cuore, hanno seguito le veterane 
grazie alla consueta videocrona-
ca di Nicola Aliboni, trasmessa in 
streaming su Facebook, l’allenato-
re Walter Torri, le giocatrici Silvia 
Angelini, Raffaella Buccelli e natu-
ralmente il Presidente della Sezione 
massese UNVS Mauro Balloni, che si 
è complimentato con le sue ragaz-
ze: “ Non finiscono mai di sorpren-
derci con le loro performance – ha 
dichiarato entusiasta – espressione 
di una preparazione e di doti tecni-
che di alto livello, frutto di anni di 
intensa attività sportiva”. Le vete-
rane sono già pronte per affrontare 
nuove sfide, come quella dei Cam-
pionati Nazionali UNVS a settem-
bre a Cosenza. Inoltre, avendo fatto 
meglio delle campionesse europee 
Master in carica nella categoria 
over 40, le piemontesi di Usato ga-
rantito giunte terze, le uniche a non 
essersi misurate con le toscane a 
Torino, un pensierino ai Giochi eu-
ropei master della prossima estate a 
Tampere in Finlandia, (se qualcuno 
si facesse avanti per la sponsorizza-
zione), le massesi potrebbero anche 
farlo, visto che il titolo continentale 
è alla loro portata. Chissà che a quel 
punto non decida di unirsi a loro 
anche Francesca Piccinini, più volte 
premiata dall’ UNVS.

Stefano Guidoni
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“Capodanno di corsa”
affollata la 46ª edizione

SAN GIOVANNI VALDARNO

Affollatissima e riuscita la manifestazione edizione 46

A premiare i primi tre classificati 
in campo maschile e femminile il 
presidente della Sezione UNVS “E. 
Bianchi” Mauro Pini, il sindaco del-
la città Valentina Vadi, l’Assessore 
allo sport Nada Garuglieri. Come 
sempre gli organizzatori ringrazia-
no l’Amministrazione comunale, 
tutta la città per la collaborazione 
e gli sponsor – in particolare Estra 
Energia – che permettono di re-
alizzare questo importante even-
to sportivo. Un particolare grazie i 
Veterani lo rivolgono allo speaker 
Fabio Sinatti che ha fatto vivere ai 
presenti in ogni istante l’emozione 
della corsa, a Giovanni Marziali di 
TV1 Valdarno e a Giorgio Grassi che, 
come sempre, per giorni sull’emit-
tente televisiva e sul quotidiano La 
Nazione hanno raccontato con ser-
vizi e immagini di questo Capodan-
no di corsa.

Inizio con botto del podismo in To-
scana con la 46ª edizione del “Ca-
podanno di corsa” che si è svolta 
domenica 1° gennaio 2023 a San 
Giovanni Valdarno lungo le vie del 
suo splendido centro storico e in-
torno alle principali arterie citta-
dine.
Dopo un biennio difficile per la pan-
demia, la manifestazione è torna-
ta a brillare per la grande – e sotto 
certi aspetti inaspettata – parteci-
pazione di atleti e di spettatori. Or-
ganizzata dalla locale sezione UNVS 
“Ezio Bianchi” in collaborazione 
con l’Atletica Sangiovannese, ha 
raggiunto una popolarità – per lon-
gevità e qualità – che poche compe-
tizioni del settore possono vantare 
nella regione Toscana e nell’intero 
Paese. Oltre trecento atleti hanno 
preso il via alla gara agonistica e 
cinquanta a quella non competiti-
va in una mattinata umida ma dalla 
temperatura gradevole, non usuale 
per il primo giorno dell’anno.
Dopo aver percorso la tradizionale 
distanza 13 chilometri e 400 me-
tri sono giunti all’arrivo nella gara 
agonistica 208 uomini e 49 donne 
in rappresentanza di ben 78 squa-
dre. In mezzo a loro i partecipanti 
al percorso “non competitivo” di 
5,3 chilometri che hanno deciso di 
iniziare il nuovo anno con una pia-
cevole mattinata in compagnia di 
amici e familiari. A loro ha fatto da 
cornice un pubblico molto numero-
so che ha seguito la corsa dalla par-
tenza all’arrivo, spostandosi via via 
nei vari punti del percorso per se-
guire passo passo la competizione. 
Nell’insieme si è così formato “un 
autentico affresco sportivo” da fis-

sare nella memoria.
A imporsi in campo maschile è sta-
to il keniano Simon Loitanyang 
della Polisportiva Policiano, che 
ha condotto la gara in solitario fin 
dalla partenza con un ritmo che lo 
ha portato a sfiorare il record del-
la corsa. Ha terminato in 39’19” a 
soli 39” dal primato della competi-
zione risalente al lontano 1996.  In 
campo femminile si è imposta per 
il secondo anno consecutivo la fa-
vorita Silvia Tamburi dell’Atletica 
Avis Perugia con il tempo di 47’33”, 
che ha però dovuto condurre sem-
pre una gara molto sostenuta per 
avere la meglio sull’aretina Va-
lentina Mattesini della Polispor-
tiva Policiano che ha provato fino 
alla fine a tener testa alla Tamburi 
terminando in 48’12”.  I vincitori 
assoluti hanno ricevuto, secondo 
tradizione, il Trofeo AVIS Valdarno. 
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Massa
Agonismo e solidarietà 
nell“Insieme per Tommy”
Superando con grande disponibilità 
alcuni contrattempi logistici (il torneo 
iniziato nella seconda metà dello scor-
so novembre è stato più volte sospeso 
per maltempo o per indisponibilità di 
qualche tennista e durante le festi-
vità natalizie), è giunto finalmente a 
conclusione il 20 gennaio scorso, con 
la disputa della finale, presso il T.C. 
“Amici del tennis Riviera”, il torneo di 
tennis femminile di tennis culminato 
nella finale fra Paola Ferrari e Daniela 
Zanella. E’ stata la Zenella a preva-
lere dopo un agguerrito match per 
6/4,3/6,11/9, la palma della migliore, 
aggiudicandosi così il bellissimo tro-
feo messo in palio dalla Sezione UNVS 
“T. Bacchilega-V.Targioni” di Massa.
Nella stessa serata, alla presenza dei 
dirigenti della Sezione M. Balloni, A. 
Fruzzetti, E. Targioni, L. Andreazzini, 
D. Alderici, N. Roni, G. Milani e del 
Dirigente Nazionale E. Biagini (che 
ha coordinato il torneo) si sono svolte 
le premiazioni con belle coppe per le 
prime 4 classificate e con la consegna 
dell’intero ricavato di euro 300,00 ai 
due Presidenti Isabella Galvani e Luca 
Tonozzi dell’Associazione “Insieme 
per Tommy”.

Al torneo hanno partecipato ben 19 
tenniste: Daniela Alderici, Stefania 
Biagini, Alessandra Bianchi, Elena 
Botti, Graziella Fagandini, Isabella 
Galvani, Francesca Ghio, Paola Fer-
rari, Betty Frigerio, Ornella Fruttauro, 
Laura Giugiaro, Laura Madrignani, 
Pellegrini De Vera Eleonora, Michela 
Romanello, Nicoletta Roni, Erminia 
Virginia Sulejmanovic, Maria Giulia 
Tozz, Daniela Zanella e Antonella 
Zuccaro.
Alle semifinali si sono qualificate la 
Ferrari che ha battuto la Sulejmano-
vic per 6/7,6/4,10/2 e la Zanella che 
ha battuto la Galvani per 6/3, 6/0. La 
finalina per il 3° e 4° posto, giocata 
ha visto la vittoria della Galvani sulla 
Sulejmanovic per 6/3, 6/1.

Lucca

Piombino

Una mostra per riflettere

Presenti al torneo di basket

La Sezione Dovichi di Lucca ha or-
ganizzato una visita alla mostra 
“Sport, sportivi e giochi olimpi-
ci nell’europa in guerra (1936-
1948)”, allestita nel Palazzo Du-
cale di Lucca, ideata e curata dal 
Memorial della Shoah di Parigi. Il 
tema della mostra, di grande im-
patto politico-culturale è stato in-
trodotto dalla socia Prof. Simonetta 
Simonetti che ha presentato, con 
dovizia di particolari, il contrastato 
rapporto tra sport e nazi-fascismo. 
Tema ampiamente sviluppato dal 
relatore della mostra dott. Andrea 
Torre dell’Istituto Storico della Re-
sistenza di Lucca che ha ricostruito 
e approfondito, attraverso  filmati,  
fotografie e pannelli, il rapporto tra 
sport e dittatura negli anni Trenta 
e Quaranta. Protagonista è il perio-
do che va dai Mondiali del 1934 alle 
Olimpiadi di Londra del 1948. Un 
periodo che coincide con un’inedita 
politicizzazione dello sport.

Ben 122 atleti iscritti, otto squadre 
di basket provenienti da tutta Italia 
hanno partecipato alla 32° Edizio-
ne della Coppa Carnevale di basket 
giovanile under 19 maschile presso 
il Palatenda di Piombino.
Folto e qualificatissimo il gruppo 
delle squadre provenienti da tut-
ta Italia: Bertrami Dertona Basket, 

In questo tragico periodo, lo sport è 
stato per numerosi atleti espressio-
ne di resistenza e di disobbedienza 
e non poche furono le persone - uo-
mini e donne di sport - vittime del-
la persecuzione e del Nuovo Ordine 
Europeo di stampo razziale. 
È proprio questo il tema che la bella 
mostra visitata cerca di approfon-
dire e far comprendere: come lo 
sport in questo preciso periodo sto-
rico, possa essere stato, al tempo 
stesso, strumento di propaganda e 
di resistenza alla barbarie.

Dino F. Braga

Gevi Napoli Basket, Pallacanestro 
Forlì, A.S.D Pallacanestro Piombi-
no, E.A.7 Emporio Armani Olimpia 
Milano, Next Step Accademy Ra-
pallo, Orange 1 Basket Bassano e 
Stella Azzurra Roma.
Dopo una finale al cardiopalma ri-
solta solo negli ultimi minuti la gara 
e’ stata vinta dalla Stella Azzurra 
di Roma che ha battuto l’Orange 1 
Bassano con il punteggio di 86 a 75.
La Sezione Veterani Sportivi di 
Piombino “F.Agroppi 1972” era 
presente con il Presidente Fabio 
Paoli e l’addetto stampa Edo Mar-
chionni, i quali hanno consegnato 
agli 8 arbitri del Torneo (nella foto) 
una medaglia ricordo dell’evento.
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Eccellenti prestazioni di
Sezione alla “White Marble 
Marathon” che fan... cappotto

CECINA

Podisti cecinesi in grande spolvero a Marina di Carrara

I cinque podisti cecinesi con Ettore Biagini, Presidente del Collegio dei Probiviri UNVS

Lecci così come Giancarlo Tinagli 
nella categoria M70; mentre Alber-
to Bernardini si è dovuto acconten-
tare del secondo gradino del podio 
nella categoria M60.
Per quanto concerne le varie classi-
fiche per categoria  questi i risultati 
dei podisti cecinesi:
Cat. M50: Maurizio Cecconi – 2° 
con il tempo di 1h29’54” (73° ass. 
– 68°/M) - Sandro Bartolini 7° con 
il tempo di 1h34’21” (117° ass. – 
110°/M);
Cat. M55: Luca Lecci – 8° con il tem-
po di 1h33’14” (107° ass. – 101°/M); 
Cat. M60: alberto bernardini – 17° 
con il tempo di 1h56’34” (302° ass. 
– 266°/M); Cat. M70: Giancarlo Ti-
nagli – 2° con il tempo di 2h30’13” 
(430° ass. – 315°/M).

I podisti cecinesi che domenica 19 
febbraio hanno preso il via alla se-
sta edizione della “White Marble 
Marathon” con partenza ed arri-
vo a Marina di Carrara (valida an-
che come Campionato Regionale di 
Mezza Maratona riservato ai soci 
dell’UNVS) si sono messi in gran 
luce.
 Sandro Bartolini, Alberto Bernar-
dini, Maurizio Cecconi, Luca Lecci 
e Giancarlo Tinagli si sono presen-
tati ai nastri di partenza dell’ormai 
classico evento sportivo massese, 
ancora una volta a livello interna-
zionale, per partecipare al percorso 
definito “mezza maratona”, poco 
più di 21 chilometri e 100 metri cir-
ca, anziché i classici 42 chilometri 
e 195 metri tipici della maratona 
olimpica.
Trattasi di un evento podistico pro-
mosso dalla World Running Aca-
demy con il supporto della Fon-
dazione Marmo Onlus di Carrara e 
il patrocinio del Comune di Carra-
ra e del Ministero dell’ambienta. 
Quest’ultimo coinvolto data an-
che la particolare attenzione verso 
l’ambiente con l’iniziativa “plastic 
free”, che fa della White Marble 
Marathon la prima maratona eco-
compatibile in Italia. 
Quattro le gare in programma su 
altrettante distanze, a partire dalla 
classica maratona di oltre 42 chilo-
metri e proseguendo con la “mar-
ble hero” di 30 chilometri, la mezza 
maratona di 21 chilometri e la ri-
dotta di 10 chilometri.
Di buon ora al via di Marina di Car-

rara si sono presentati in 1.150 di cui 
268 per la maratona, 197 per i 30 
chilometri, 416 per la mezza mara-
tona e 269 per la 10 chilometri.
In ogni caso si può ben dire che tut-
ti e cinque gli atleti cecinesi hanno 
corso con grande autorevolezza, 
tanto da far registrare le loro mi-
gliori prestazioni a livello crono-
metrico sulla distanza della “mezza 
maratona”.
Per quanto attiene il Campionato 
Regionale di Mezza Maratona, ri-
servato ai soci UNVS  il gruppo ce-
cinese ha fatto letteralmente... cap-
potto. Nella categoria M50 Maurizio 
Cecconi e Sandro Bartolini hanno 
occupato rispettivamente le prime 
due posizioni; nella categoria M55 
al primo posto si è classificato Luca 
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Cecina
Il Concittadino Mattia
Bottai Campione Italiano 
dei 400 Indoor allievi
Domenica 12 febbraio, al Palaindoor 
di Ancona, il giovane Mattia Bottai ha 
conquistato il titolo italiano dei metri 
400 indoor per la categoria “allievi”.
Rilevante prestazione atletica quella 
fornita dal ragazzo (allenato da Erika 
Ferri) che, dopo aver dominato la 
propria batteria in 50”50, ha tirato fuori 
gli artigli nella finalissima e con finale 
in crescendo è andato a conquistare 
l’ambito titolo nazionale con l’ec-
cellente tempo di 49”17, in una gara 
estremamente difficile che ha messo 
in mostra tutte le sue doti. 
Al secondo posto Francesco De 
Sanctis dell’Atletica Rieti in 49”62 ed 
al terzo Simone Giliberto dell’Atletica 
Siracusa in 50”01.
Bottai fino alla scorsa stagione era 
tesserato con l’Atletica Costa Etrusca 
per poi trasferirsi da quest’anno alla 
Libertas Unicusano Livorno, anche se 
la sua pista di allenamento resta quel-
la cecinese intitolata a Pietro Mennea.
Mattia Bottai, nato nel 2006, cecinese 
puro sangue, già in due occasioni 
ha ricevuto ambiti riconoscimenti in 
occasione della Festa del Veterano 
dello Sport come valida promessa 
dell’atletica locale.
Questo bel risultato non può che es-
sere un traguardo intermedio per una 
carriera sportiva ricca di soddisfazioni 
che lo attende già in un prossimo 
futuro. A Mattia ed al suo staff i com-
plimenti di tutti i Veterani di Cecina.

Il gruppo dei premiati da parte del Presidente del Collegio dei 
Probiviri UNVS e socio Ettore Biagini, di Milani e di Ferri.

A Marina di Carrara si è svolta l’or-
mai tradizionale White Marble Ma-
rathon, organizzata dalla World 
Running Academy del  socio della 
Sezione di  Massa Prof. Paolo Bar-
ghini, da sempre coadiuvato da Ni-
cola Ciani. La classica, giunta alla 6a 
edizione, ha visto la partecipazione 
di oltre 1200 atleti e tanto pubblico 
appassionato alla disciplina sporti-
va che continua a dare lustro al ter-
ritorio.
I partecipanti si sono cimentati nel-
la 10 Km., nella Mezza Maratona di 
21 Km., nella 30 Km. e nella Mara-
tona di 42 Km., correndo come negli 
anni precedenti su un veloce per-
corso pianeggiante sui lungomare 
di Marina di Carrara e di Marina di 
Massa fino al Cinquale di Mon-
tignoso. All’interno della Mezza 
Maratona la Sezione “T.Bacchile-
ga-V.Targioni” di Massa, ha potuto 
seppure all’ultimo momento orga-
nizzare il Campionato Regionale, 
così da poter soddisfare e premia-
re almeno una parte dei soci UNVS 
che tradizionalmente si iscrivono 
all’ambita competizione.
Al termine di una combattuta gara, 
alla presenza dell’on. Cosimo Ferri, 
del Prof. Barghini, del   Dirigente 
Nazionale Dott. Ettore Biagini e del 
Segretario della Sezione Ing. Giu-
seppe Milani, sono state consegna-

te le medaglie di Campione Regio-
nale UNVS a: Armando Mastroviti 
della Sezione di Pontremoli per la 
cat. M45;  Maurizio Cecconi della 
Sezione di Cecina per la cat. M50; 
Luca Lecci  della Sezione di Cecina 
per la cat. M55. Nonché a Daniela 
Alderici (unica donna iscritta) del-
la Sezione di Massa per la cat. W55; 
Ermanno Cervone della Sezione di 
Massa per la cat. M60; Giancarlo 
Tinagli della Sezione di Cecina per 
la cat. M70; Pier Paolo Ribolla del-
la Sezione di Pontremoli per la cat. 
“Diversamente abili”.
Al 2° posto si sono piazzati Sandro 
Bartolini della Sezione di Cecina per 
la cat. M50, Massimo Carbone della 
Sezione di Follonica per la cat. M55 
e Alberto Bernardini della Sezione 
di Cecina per la cat. M60.
Un grazie particolare al Presidente 
di Cecina Mauro Guglielmi che ha 
voluto onorare e gratificare l’im-
pegno della Sezione di Massa, as-
sicurando la presenza di ben 5 soci 
atleti, tutti bravi a concludere de-
gnamente una bella ed apprezza-
ta gara, ormai affermata a livello 
internazionale, che ha ottenuto il 
patrocinio del Ministero per l’Am-
biente quale prima Maratona eco-
compatibile in Italia, grazie alla 
modalità “plastic free” con la quale 
è pensata ed attuata.

Massa

Successo organizzativo e di 
partecipanti 
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Parma

Correva l’anno 2016 quando due ex atleti, Carlo Alber-
to Cova e Alessandro Freschi, provenienti il primo dalla 
pallavolo e il secondo dal ciclismo ed iscritti entrambi 
alla Sezione di Parma, si fecero promotori di una inte-
ressante iniziativa consistente nella scrittura di un libro 
di fantasia sotto forma di diario giornaliero dal titolo 
”Cercando Carter”, nel quale i due protagonisti dell’o-
pera hanno incontrato alcuni testimoni di grandi eventi 
sportivi della storia sportiva. Da questi ne è nato il pre-
testo per raccontarne l’origine, le regole e gli episodi più 
significativi, approfondendone al contempo i contesti ed 
i significati, anche culturali, più profondi. Lo scopo non 
è stato quindi tanto quello di narrare episodi o imprese 
legate ai risultati o ai protagonisti delle singole discipli-
ne sportive, ma bensì di evidenziare le profonde connes-
sioni esistenti tra sport, società ed economia, alla ricerca 
anche di tutto ciò che a prima vista a volte non appare. 
Da qui è partita l’iniziativa di proporre a scuole, studenti 
e dirigenti scolastici un programma di argomenti aventi 
come base la narrazione e l’esame di case history reali. Il 
successo dell’iniziativa è risultato notevole ed immedia-
to cosicché le adesioni sono cresciute anno dopo anno in 
modo rilevante. Dall’anno scolastico 2021/2022 la sezio-
ne di Parma ha deciso di inserire il programma dei pro-
motori tra le proprie attività istituzionali instaurando un 
proficuo rapporto di collaborazione con la sede di Parma 
dell’Ufficio Scolastico Regionale ed intensificandone a 
scopo più marcatamente didattico gli aspetti etici.
Le scuole hanno risposto con entusiasmo ed hanno im-
mediatamente saturato le disponibilità.
Gli argomenti più richiesti sono stati la Storia dello sport 
nella propaganda, il doping, la guerra fredda e la storia 
del marketing sportivo. Oltre 600 sono stati gli alunni 
che hanno seguito questi incontri nella prima annata 
condotta con l’ausilio dei soci parmensi.
A parteciparvi sono state soprattutto classi degli ul-
timi anni delle scuole superiori. Nell’anno scolastico 
2022/2023 il progetto riproposto dall’UNVS ha ricalcato 
il modello messo a punto nell’anno precedente e ha vi-
sto ancora come docenti Carlo Alberto Cova e Alessandro 
Freschi. Nell’occasione le scuole hanno potuto scegliere 
tra due proposte didattiche, sempre suddivise per bloc-
chi di due ore. Queste hanno continuato ad affrontare 
temi di estrema attualità quali il razzismo, l’inclusione, 
l’educazione civica, il doping ed altri temi etici sensibili. 
In quest’ultima annata scolastica hanno partecipato cir-
ca 700 ragazzi tra quelli di classi di terza media inferiore 
e di tutte le scuole secondarie di secondo grado (in par-

Sport, etica, cultura
 e case history nelle scuole

ticolare soprattutto licei scientifici, classici, linguistici, 
sociopedagogici e ragioneria).
In particolare i temi delle due proposte sono stati Lo 
sport tra etica sportiva e propaganda, con particolare 
riferimento a quest’ultima, alla nascita e alla storia di 
questo fenomeno, alla seconda guerra mondiale e alla 
guerra fredda, allo sport durante i regimi totalitari, al 
razzismo, all’inclusione, all’etica sportiva e all’istinto di 
prevaricazione.
Nella seconda parte di questa proposta, si è parlato in-
vece della nascita e dello sviluppo del fenomeno doping 
trattando in dettaglio la differenze fra i vari tipi e tutti i 
pericoli legati ad esso.
I casi di studio analizzati sono stati quelli di Thorpe, di 
Jesse Owens e le Olimpiadi del 1936, di Smith, Carlos e 
Peter Norman alle Olimpiadi del 1968, di Vera Calavska, 
i boicottaggi, i laboratori di Lipsia, il caso Blanco, il caso 
U. P. Postal, il doping di stato nella DDR, la morte di Tom 
Simpson sul Mont Ventoux e gli atleti della Germania 
Est. Particolare interessa ha poi destato negli studenti la 
trattazione della propaganda, la nascita dei blocchi e lo 
sport come strumento di comunicazione, con particolare 
riferimento agli sponsor nel mondo dello sport, analiz-
zando soprattutto i nuovi modelli ed esempi in squadre 
“antesignane” nel campo della comunicazione e di mar-
keting.
I casi di studio trattati con maggiore attenzione sono 
stati quelli della lotta fratricida fra i giganti Adidas e 
Puma, la storia della Nike, i grandi club di Parma, ana-
lizzando in particolare quelli della Polisportiva Salvarani 
di ciclismo, della Maxicono Pallavolo e della polisportiva 
Parmalat tra 1970 e 1980.
La sezione di Parma dei Veterani dello sport di Parma 
è disponibile a mettere in contatto i docenti con soci o 
sezioni interessati ad approfondire contenuti e modalità 
dei corsi.

Alessandro Freschi di fronte ad un aula molto attenta



31

DALLE SEZIONI

Livorno

I nuotatori di casa sul
podio più alto nel campionato

L’ASD DLF Nuoto Livorno, 
nell’ambito del Circuito Super Ma-
ster di nuoto della FIN 2022, ha 
organizzato il XVIII Campionato 
Nazionale di nuoto master dei Ve-
terani dello Sport in collaborazione 
con la Sezione Veterani di Livorno. 
La manifestazione svoltasi il 18 di-
cembre 2022, ha visto l’iscrizione 

di  38 atleti UNVS   provenienti da 
varie località d’Italia. Va sottoline-
ata la presenza di alcuni soci ultra 
ottantenni che con spirito giovanile 
hanno condotto e portato a termine 
le loro gare, tra le quali la socia li-
vornese Delia Corti che con i suoi 84 
anni ha contribuito a fare vincere lil 
Campionato alla Sezione livornese.
Hanno collaborato alla buona riu-
scita della manifestazione i Con-
siglieri di Sezione Sergio Veracini, 
Silvio Contessa e il socio Maurizio 
Fangio. Il presidente, impossibili-
tato a presenziare per il coronavi-
rus, vuole sottolineare l’impegno 
dei suoi collaboratori e il Dopolavo-
ro Ferroviario ringraziandoli per il 
grande lavoro fatto. L’elenco degli 
atleti veterani che hanno parteci-
pato al campionato (provenienti 
da varie Sezioni Unvs nazionali) è 
pubblicato nel sito UNVS. 

Bologna

Con l’intento di promuovere ed 
estendere la presenza UNVS nell’E-
milia il Delegato Regionale Franco 
Bulgarelli ha proposto al Presiden-
te della Sezione di Bologna Davi-
de Gubellini (che ha accettato) la 
mansione di Segretario della De-
legazione Emilia. Così sotto i suoi 
auspici sono già stati presi contatti 
con esponenti dello sport ferrarese 
e reggiano, in vista della creazione 
di nuove sezioni. Una prima rispo-
sta positiva è giunta dal Delegato 
del CONI Point di Ferrara Rugge-
ro Tosi, con il quale si è convenu-
to sulla opportunità di assegnare a 
Guubellini un incarico temporaneo 
di “Presidente UNVS della Sezione 
di Bologna e Ferrara”.

Gubellini Segretario Regionale
Naturalmente, tale incarico ad in-
terim sarà svolto per il solo tempo 
necessario alla istituzione auto-
noma della costituenda Sezione di 
Ferrara. Raccolti i primi consensi 
cittadini, il Delegato CONI di Ferra-
ra propizierà nuovo incontro, utile 
per organizzare  una prima riunione 
con gli interessati alla iniziativa.

Modena
Rachele Barbieri 
Ambasciatore UNVS,
premiato Covili
Tempo di riconoscimenti per la Sezio-
ne di Modena: al ciclista professioni-
sta Luca Covili è stato consegnato il 
premio Sport. L’evento si è svolto alla 
presenza del presidente regionale del 
CONI Andrea Dondi e di Daniela Isetti, 
membro dell’Unione Ciclistica Interna-
zionale.  Nel corso della premiazione 
Rachele Barbieri è stata gratificata 
dalla consegna del diploma e tessera 
ad onorem dei veterani dello Sport 
quale “Ambasciatore UNVS” riceven-
doli dalle mani del Delegato Regionale 
Franco Bulgarelli. La campionessa 
e Luca Covili hanno espresso parole 
di elogio verso l’iniziativa del Giro 
d’Italia UNVS giunto nel 2022 alla sua 
seconda edizione. Evidenziando come 
il ciclismo abbia riscosso un incredibi-
le successo e partecipazione anche fra 
le donne.  E qui è venuto spontaneo il 
ricordo di Alfonsina Strada, la prima 
ciclista donna. E’ stato poi osservato 
un minuto di raccoglimento per il 
tragico incidente che ha visto la morte 
del ciclista Davide Rebellin. 

Bologna
Due nuovi protocolli
Su iniziativa del Presidente della 
Sezione di Bologna Davide Gubellini, 
anche grazie alle sue fitte relazioni nel 
mondo dello sport della sua città sono 
stati sottoposti ed approvati al recente 
Consiglio Nazionale di Torino due 
nuovi interessanti protocolli di intesa, 
orientati a stringere ancor più costrut-
tivi legami tra la Sezione felsinea e il 
mondo dello sport locale. Falsariga 
per altre iniziative simili in tutta Italia: 
si tratta della collaborazione con il 
Centro Coordinamento Bologna Clubs 
e dell’Associazione “Percorso della 
memoria Rosso Blu” in vista di inizia-
tive comuni.
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Sassuolo

Si è svolta nella cornice del ristorante “Il Pifferaio Ma-
gico”, l’iniziativa “Lo Sport non ha età”, serata di festa 
per le associazioni sportive sassolesi con il tradizionale 
momento di auguri organizzato dalla Sezione “Giorgio 
Mariani e Giulio Cantelli” in collaborazione con l’Am-
ministrazione comunale. Una trentina le società sporti-
ve riunitesi e, nel corso della serata, i veterani sassolesi 
hanno premiato il giovane atleta Marco Casini, portaco-
lori di Delta Atletica Sassuolo protagonista di un ottimo 

Lo sport non ha età

La Sezione di Genova
si rimette in marcia

GENOVA

Una lunga sequenza di meritati premi

Dopo due edizioni cancellate per 
pandemia, è tornata la giornata che 
la Sezione di Genova dedica all’in-
contro e alla premiazione di chi allo 
sport ha dato molto, in certi casi 
una vita intera.
É il caso, ancora una volta, di sot-
tolineare che la sezione genovese, 
presieduta da Francesco Garbarini, 
porta, come una nobile decorazio-
ne, il nome di Emilio Lunghi, calli-
grafico campione che a Londra 1908 
conquistò la prima medaglia olim-
pica dell’atletica azzurra, secondo 
negli 800 alle spalle di Mel Shep-
pard, e che accompagnò in biciclet-

ta per 28 miglia l’avventura, diven-
tata leggendaria, di Dorando Pietri.
L’11 dicembre 2022, nella casa del-
le Federazioni, una riunione di fa-
miglia, lieve e senza formalità. La 
precedenza al riconoscimento che 
UNVS ha voluto attribuire a Renata 
Prevignano, ginnasta che ha rag-
giunto le 95 primavere.
Renata è nipote di uno dei grandi 
campioni dello sport genovese, il 
marciatore Armando Valente, che 
tra il 1926 e il 1930 centrò a Bolo-
gna, Genova e Parigi tre record del 
mondo, due sui 20 km e uno sui 25 
km.
Il 12° Trofeo Umberto e Giovanni 
Levrero è andato a Felice Tufano, 
ex-calciatore e tecnico della Pri-
mavera della Sampdoria; l’8° Tro-
feo Giovanni Rocca è toccato alla 
scanzonata banda del pallanuotisti 
master del Bogliasco, un gruppo di 
over 70 con pochi eguali in Euro-
pa; il 29° Gran Premio intitolato ad 
Aldo Mairano, uno dei grandi gent-
leman dello sport genovese, è finito 
nelle mani di Francesco Ferrero, da 

2022, lo storico medico vicino al mondo sportivo Giu-
seppe Giubbarelli e mister Alessio Dionisi, tecnico ne-
roverde presente all’evento insieme al presidente Carlo 
Rossi, allo storico dirigente Remo Morini, al direttore 
organizzativo Andrea Fabris e ad Alessandro Terzi, re-
sponsabile del settore giovanile e femminile. 
I veterani hanno anche consegnato un contributo a Del-
ta Atletica Sassuolo, come segno di vicinanza per il furto 
subito a fine agosto nella pista 
di atletica di piazza Falcone e 
Borsellino. Ad inizio serata è 
stato ricordato Paolo Moran-
di, per tanti anni presidente 
della sezione.

mezzo secolo abbondante uno dei 
caposaldi dell’hockey su prato; Pie-
tro Ivaldi, giocatore e allenatore di 
una miriade di squadre di pallanuo-
to è stato il destinatario della se-
dicesima edizione della targa Gino 
Benecchi.
E dopo tanti sportivi di lunga o 
lunghissima milizia, ecco anche 
il nome di un giovane, il venten-
ne calciatore Diego D’Amoia, che 
inaugura la galleria dei premiati per 
il nuovo Trofeo Giuseppe Muratore.
Il 19° trofeo Emilio Lunghi è anda-
to a Paolo Zerbini, vivacissimo ot-
tantenne ancora in vasca e con una 
lunghissima carriera giornalistica 
iniziata al Lavoro e proseguita alla 
Rai e, ancor oggi, a Telenord.
Nel 2024, quando Genova sarà ca-
pitale europea dello sport, intende 
candidarsi per l’organizzazione del 
campionato per veterani di mezza 
maratona. Già allo studio un per-
corso spettacolare.
In una città come Genova non sarà 
un problema individuarne uno, tra 
arte e mare.
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Milano

“Le emozioni dello sport” è stato il titolo e il filo con-
duttore della serata organizzata mercoledì 8 marzo dalla 
Sezione UNVS di Milano “Edoardo Mangiarotti”, insie-
me con la Sezione Provinciale di Milano di ANSMeS, nel 
prestigiosa cornice di Palazzo Cusani del capoluogo me-
neghino.
Sessanta partecipanti hanno riempito la Sala Conferen-
ze del Palazzo seicentesco in Brera, che è anche Sede di 
Rappresentanza della NATO in Milano. La conduzione 
della serata è stata portata avanti con simpatia, brio e 
ritmo dalla neo Stella d’Oro Federigo “Ghigo” Ferrari 
Castellani, Vice Presidente della Sezione Provinciale di 
Milano della ANSMeS, l’Associazione Nazionale delle 
Stelle e delle Palme al Merito Sportivo, Sezione milanese 
che è presieduta da Carola Mangiarotti, che è anche Vice 
Presidente della Sezione UNVS di Milano.
Per l’UNVS di Milano ha fatto gli onori di casa il Presi-
dente Andrea Melacini, presente anche il Delegato Re-
gionale UNVS della Lombardia Gianandrea Nicolai.
Le relazioni hanno raggiunto gli obiettivi e superate 
le aspettative: fotografie, filmati e interviste davvero 
emozionati per i presenti. Il contributo dei due giorna-
listi sportivi Marco Francioso e Claudio Gallo ha aperto 
la serata con molti esempi di diversi tipi di emozioni vis-
sute nel mondo dello sport. Le successive testimonianze 
sono state presentate con sobrietà e grande efficacia da 
Alfredo Rota, spadista, campione olimpico e ora maestro 
di scherma, da Adolivio Capece, scacchista, giornalista e 
comunicatore coinvolgente, mentre la relazione e le fo-
tografie preparate dalla pluricampionessa paralimpica 
di nuoto Arjola Trimi, (assente giustificata per un legge-

Le emozioni dello sport: uno stimolante dibattito

ro intervento chirurgico), è stata letta e commentata da 
Pierangelo Santelli, Presidente del CRL Comitato Regio-
nale Lombardo del CIP Comitato Italiano Paralimpico.
Messaggi di saluto sono stati portati per il mondo del-
lo sport da Marco Riva, Presidente del CONI Regionale 
Lombardia, da Francesco Conforti, Presidente Nazionale 
ANSMeS, dalle autorità politiche, da Claudia Giordani, 
Vice Presidente del CONI Nazionale, e dalle autorità mi-
litari e politiche presenti: il generale Alfonso Miro, “pa-
drone” di casa a Palazzo Cusani, e i Consiglieri a Palazzo 
Marino Simonetta D’Amico e Alessandro Giungi, in rap-
presentanza del Sindaco Beppe Sala.
Per la Sezione UNVS “Edoardo Mangiarotti” di Milano, 
a partire dall’ulteriore visibilità conseguita con questo 
evento, i prossimi passi saranno l’incremento dei Soci 
e la presenza nei Circoli e Società Sportive, con la pro-
mozione e partecipazioni alle competizioni e campionati 
nazionale UNVS delle tante discipline e attività sportive.

Gianandrea Nicolai  

Alfredo Rota



Arona

Torino

In 73 si sono buttati domenica 12 febbraio, nelle gelide 
acque del lago Maggiore ad Arona in occasione del tra-
dizionale cimento invernale organizzato dalla Pro loco 
in collaborazione con il circolo Legambiente Amici del 
lago, il sostegno di Zenith assicurazioni e il patrocinio 
del Comune.
La manifestazione, giunta alla 45 ª edizione, è dedicata 
alla memoria di Sandro Ferrari, grazie al quale il cimento 
tornò a svolgersi nel 1972 dopo la lunga interruzione a 
seguito della seconda guerra mondiale. Un’altra inter-
ruzione è stata causata dal Covid: erano infatti due anni 
che il cimento non si teneva a causa della pandemia. 
I coraggiosi si sono trovati in piazza del Popolo, e dopo 
l’iscrizione, il cambio e la visita medica, si sono buttati 
nello specchio d’acqua antistante la piazza. La tempera-
tura dell’aria in mattinata si aggirava sui 11 gradi, quella 
dell’acqua 7,3°. 
In acqua a fare assistenza ai temerari tuffatori i sub di 

Un gelido primato!

In dono 300 libri per 
lo sviluppo della
comunità
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Acquaviva e la Guardia costiera ausiliaria, mentre a terra 
erano presenti i volontari del comitato locale della Croce 
Rossa. Oltre al tuffo si è svolto l’Ice Sprint, gara di nuoto 
sui 50 metri. 
Al termine la premiazione: una targa ricordo a tutti i 
partecipanti; coppe poi per i partecipanti più anziani e 
per i più giovani.
La sezione UNVS di Arona, come ormai di consuetudine, 
ha offerto una coppa che quest’anno è stata assegnata 
alla partecipante meno giovane (classe 1952). Tra i par-
tecipanti il presidente della Pro loco Alberto Tampie-
ri giunto alla sua 43ª edizione, socio e consigliere della 
locale sezione UNVS  e Cecilia Ferrari, affetta dalla ma-
lattia di Parkinson, che ha affrontato la traversata dello 
stretto di Messina. Cecilia era stata premiata da UNVS di 
Arona, come atleta dell’anno 2021.

Non solo Sport per l’UNVS di Torino che, nell’ottica della 
promozione sociale come parte costitutiva delle proprie 
finalità statutarie, contribuisce donando più di 300 li-
bri, per sostenere le iniziative culturali dell’Associazio-
ne “Amici del Cammello”, che 
gestisce con solo personale vo-
lontario una libreria a Nichelino 
(TO). Diamo voce e spazio e stru-
menti a queste lodevoli iniziative 
volte ad accrescere ed ampliare 
nuovi punti di riferimento e di 
aggregazione culturale per un 
sano sviluppo della nostra co-
munità.”

Presso i prestigiosi locali dell’Associazione Nazionale 
Marinai d’Italia, si è svolto il tradizionale pranzo degli 
auguri dei soci della Sezione “Valentino Bertolini” di 
Torino presieduta dal Presidente Dr. Marco Sgarbi.  Gli 
intervenuti, purtroppo decimati dai malanni di stagione, 
hanno cosi potuto scambiarsi piacevolmente gli auguri 
natalizi degustando alcune prelibatezze gastronomiche 
del posto e godendo, nel contempo, della suggestiva cor-
nice collinare nel suo caratteristico abito invernale.  Nel 
corso del pranzo, si è potuto fare il bilancio delle attività 

Torino

Una riuscita conviviale passate, gettando le basi per i futuri progetti da attuare 
nell’anno che verrà. È stato presentato anche un nuovo 
socio, Alfredo Mulè, Presidente dell’associazione spor-
tiva dilettantistica Team Mulè (squadra di Taekwon-do 
di Vinovo) molto attivo in questo ambito sportivo so-
prattutto nelle scuole per gli insegnamenti nella lot-
ta contro il bullismo.  Si tratta certamente di un valore 
aggiunto per la Sezione. Il Presidente Sgarbi prima di 
congedare ospiti e soci ha in conclusione commentato: 
“Uscendo da questa pandemia, bisogna guardare con 
ottimismo al futuro, per poter ritornare a rivivere l’en-
tusiasmo del passato. 
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Bergamo

Pavia - Campionati Naz. Tennis

L’annuale manifestazione di sci di fondo che si è sempre 
svolta in quel di Roncobello, quest’anno per mancan-
za di neve è stata organizzata sull’anello di Schilpario, 
sempre dallo Sci Club di Roncobello con il sostegno della 
FISI di Bergamo e la collaborazione di tutti gli sci club 
del Comitato Provinciale. Lo scorso 14 gennaio circa 200 
concorrenti, suddivisi fra le varie categorie ed alcuni 
provenienti anche da fuori provincia, si sono affrontati 
in una splendida giornata di sole e con un’ottima neve 
per la prima tappa del circuito provinciale di fondo a tec-
nica libera. Il Trofeo Valerio Milesi, riservato ai più gran-
di ed il Trofeo Veterani Sportivi bergamaschi riservato 
alle categorie Cuccioli (nati 2011/12), Baby (nati 2013-
2014) SuperBaby (nati 2015/16). Una grande festa di sole 
e di neve che si è conclusa con lo scenario spettacolare ed 
inedito delle premiazioni al tramonto. Ai primi tre clas-

Si sono svolti a Pavia i Campionati Nazionali che UNVS 
Nazionale ha recuperato per quel che concerne il tennis 
Femminile Over 50 e Over 60 gare che per giustificate 
ragioni, non si sono potute disputare lo scorso anno.
Animati gli incontri di eliminazione e le finali in una 
“due giorni” intensa e ricca di emozioni e di buoni spunti 
tecnici. Nel Campionato Lady 50 che si è svolto nel cir-
colo ASD Oasi Fori Milano a Ferrera Erbognone il sabato 
si sono affrontate prima Pavia e Treviso. La formazione 
pavese si è aggiudicata il primo singolare con Simona 
Gualdani che ha sconfitto Anna Frassinelli per 6/4 6/2. 
Nel doppio affermazione di Maria De Margheriti e Mo-
nica Mangiarotti contro Assunta Fabbro e Sonia Tonda-
to per 6/0 6/1. Nell’Altro singolare Anna Frassinelli ha 
battuto Spedo Barbara per 6/1 6/3. Nell’altra semifina-
le vittoria schiacciante per 3 a 0 della formazione Bassa 
Romagna che ha affrontato l’UNVS Pavia B. Nel primo 
singolare vittoria di Giada Melandri su Khan Jasmine per 
6/1 6/3. Nell’altro singolare Elena Tarini ha avuto la me-
glio su Michela Cazzola per 6/1 6/1. Nel doppio le roma-
gnole Valentina Benati e Maria letizia Cappellini hanno 
avuto la meglio per 6/2 6/0 su Monica Malvicini e Mi-
chela Cazzola. Nelle finali di domenica Pavia ha sancito la 

Una bella festa
dello sci di fondo

Sul podio più alto
le tenniste pavesi

sificati delle categorie Allievi, Ragazzi e Cuccioli è stata 
assegnata una coppa, mentre a tutti i partecipanti delle 
categorie Baby e Super Baby una medaglia. La classifica 
di società ha registrato la vittoria dello S.C. 13 di Cluso-
ne al quale è stato assegnato Il Trofeo “Valerio Milesi” 
mentre alla seconda classificata lo S.C. Roncobello è an-
dato il Trofeo “Veterani Sportivi Bergamaschi”.

Riportiamo i vincitori delle varie categorie giovanili:

Allievi M.: Stefano Epis, Allievi F.: Silvia Santus, Ragazzi 
M.: Massimo, Ragazzi F.: Ines Negroni, Cuccioli M.: Mar-
co Combi, Cuccioli F.: Elisa Bonacorsi, Baby M.: Thomas 
Astori, Baby F:  Stella Tadé, Super Baby M.: Daniel Tadé, 
Super Baby F.: Lucia Pesenti.

propria supremazia andando a vincere contro la forma-
zione della Bassa Rtomagna. Vittoria di Simona Gualdani 
su Maria Teresa Cappellini per 6/1 6/1 e di Barbara Spedo 
sulla Melandri per 6/4 per un incontro tirato che è fini-
to all’imbrunire giocando un solo set.. Precedentemen-
te nella finale per il terzo e quarto posto le trevigiane si 
sono imposte sul Pavia B per 2 a 1 grazie alle vittorie nel 
singolo di Anna Frassinelli su Jasmine Khan in un bel-
lissimo incontro contrassegnato da un certo equilibrio: 
6/1 0/6 10/8 il tabellone. Nell’altro singolo la Terzario 
ha regalato il punto alla formazione veneta andando a 
vincere 6/3 6/2 su Michela Cazzola. E’ arrivato dal dop-
pio il punto per Treviso con Khan e Malvicini che si sono 
imposte 3/6 6/3 10/7. Alle gare, organizzate al tennis 
club “Oasi fuori Milano” di Pavia, ha esordito la squadra 
femminile di tennis over 50 della Sezione trevigiana che 
ha conquistato la terza posizione, alle spalle di Pavia e 
Bassa Romagna. Buona la prestazione della formazione 
veneta capitanata da Orietta Pavan; a difendere con lei 
i colori della Sezione, Assunta Fabbro, Anna Frassinel-
li, Maria Teresa Terzariol e Sonia Tondato. Scenderanno 
ancora in campo per la rivincita al prossimo Campionato 
in autunno per migliorare il risultato di quest’anno. Ma 
le componenti di allegria e sportività non sono mancate. 
Se le Veterane di Treviso hanno gareggiato con onore, 
è ai massimi livelli ciò che ha fatto sempre nello scor-
so mese, Luca Serena, neo-tesserato UNVS Treviso, che 
ha vinto l’individuale Over 40 della tappa italiana di ITF 
Word Tennis Master Tour svoltasi a Sanremo.



Bolzano

Puntuali come una comitiva di svizzeri una ventina di 
Veterani atesini il primo febbraio ha dato vita ad una 
bella gita culturale a Rovereto proposta tempo fa dal 
“tandem Ferrini-Mazzoli”: il presidente impegnato a 
trovare la soluzione migliore per il viaggio fra confer-
me e disdette all’ultima ora, il consigliere a telefonare 
e inviare mail per prenotare ingressi e guide alla mostra 

Giotto il Novecento e 
il museo futurista

Premiati i protagonisti
del Prestige

BOLZANO
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Con una sobria cerimonia in un’at-
mosfera festosa sono stati premiati 
i protagonisti del trofeo Presti-
ge- Fondazione Cassa di Risparmio 
(annata 2022) nella sede dei Vete-
rani dello sport ai Piani di Bolzano. 
E’ stato il presidente Alberto Ferrini 
a ricordare che non è stato possibile 
premiare i vincitori della “piccola 
olimpiade” con l’atleta dell’anno 
Matteo Bianchi – come vorrebbe 
la tradizione – a causa degli impe-
gni agonistici del pistard di Laives 
pronto ad affrontare il campionato 
europeo su pista. 
Ferrini ha inoltre annunciato il 
programma del Prestige 2023: otto 
competizioni da gennaio a ottobre. 
Infine l’apertura della campagna 
tesseramento. Anche il delegato 
regionale Luciano Vanz ha rivolto 
l’invito ai presenti a cercare nuo-
vi soci fra chi vuole praticare sport 
leggero nella terza età (dal minigolf 
alle bocce tanto per fare un esem-
pio). Quindi la consegna dei premi 
– ricchi cestini con tipici prodot-
ti gastronomici sudtirolesi – ai tre 

Sobria cerimonia nella sede dei Veterani di Bolzano

Il momento delle premiazioni con il Presidente Alberto Ferrini e il Delegato Vanz.

migliori della categoria femminile 
e maschile. Fra le veterane (le vin-
citrici nella foto) ha vinto Lucilla 
Bombasaro già abbonata ai successi 
fra le veterane dello sport.
Ai posti d’onore la meranese Angio-
lina Brentegani e la bolzanina Elia-
na Valerio. Fra i veterani ha ripetuto 
il successo degli ultimi anni l’inge-
gnere informatico Ivano Badalotti. 

Con lui sul podio virtuale Marco Za-
nol e Guido Mazzoli rispettivamen-
te secondo e terzo. In sintesi sono 
state premiate due coppie di coniu-
gi: i meranesi Marco e Angiolina e i 
bolzanini Guido ed Eliana.
A conclusione della festa delle pre-
miazioni i classici brindisi e un ricco 
rinfresco preparato e offerto dal vi-
cepresidente Toni Marchiori. 

“Giotto e il Novecento” e alla casa museo di Fortunato 
Depero.
Tutto prenotato, tutto liscio come l’olio l’ingresso al 
Mart senza code di attesa, immediato il contatto con la 
guida Sara che ha illuminato il gruppo  nel non facile 
accostamento fra il grande Giotto e i pittori futuristi o 
astrattisti nati 600 anni dopo.
La mostra presenta oltre 200 opere di artisti moderni e 
contemporanei ispirate all’arte di Giotto, il maestro che 
rivoluzionò la pittura medievale. Ammirati tra metafi-
sica e realismo magico i protagonisti della prima parte 
della mostra: Carlo Carrà, Mario Sironi, Arturo Martini, 
Giorgio de Chirico e Gino Severini tanto per citare i più 
famosi del Novecento.
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Tra la visita alla mostra “Giotto e il Novecento” e il 
successivo appuntamento culturale alla casa museo di 
Fortunato Depero la meritata “pausa” gastronomica al 
ristorante San Colombano (consigliato dal delegato re-
gionale Luciano Vanz).
A seguire il secondo appuntamento artistico-culturale 
della giornata con la visita guidata alla casa-museo di 
Fortunato Depero considerata la “succursale” del Mart, 
piacevolissima da ammirare dal primo al terzo piano 
espositivo.
La Casa d’Arte Futurista Depero è l’unico museo fondato 
da un futurista – lo stesso Depero, nel 1957 – in base a 
un progetto dissacrante e profetico: innovazione, iro-
nia, abbattimento di ogni gerarchia nelle arti. Depero, 

un vero pioniere del design contemporaneo, curò per-
sonalmente ogni dettaglio: i mosaici, i mobili, i pannelli 
dipinti. 

Il Presidente di Treviso Beniamino Bazzotti assieme alla nuotatrice 
Silene Furlanetto.

Furlanetto e Fregnan
Ambasciatori UNVS

TREVISO

Il Palazzo Rinaldi del Comune di Treviso ha ospitato la 
proclamazione degli  Ambasciatori 2022 della Sezione di 
Treviso. Alessandro Fassina, eletto Ambasciatore 2021, è 
intervenuto a passare la torcia a Silene Furlanetto, atleta 
ed attuale allenatore di campioni mondiali ed europei di 
nuoto e nuoto Pinnato ed a Federico Fregnan, motocicli-
sta, vincitore dei Campionati mondiale ed europeo En-
duro Vintage, nonché noto imprenditore trevigiano.
La sala Verde gremita da atleti, dirigenti delle società 
sportive e soci, ha fatto da cornice alla cerimonia, pre-
ceduta dalla presentazione dei risultati già ottenuti dai 
soci della Sezione trevigiana e dal nutrito programma in 
calendario per la stagione 2023. Il Presidente Beniamino 
Bazzotti ha messo in evidenza nelle sue parole le tan-
te qualità dello sport e dei suoi atleti:“La pratica dello 
sport  è importante e preziosa, soprattutto per i giovani 
che possono trovare forza e motivazione nelle varie di-
scipline sportive.” D’altra parte, il Vicesindaco di Trevi-
so, e Assessore allo Sport, Andrea De Checchi ha ribadito 
l’importanza dell’attivo impegno dell’UNVS per la città 
di Treviso. Mario Sanson, Delegato del CONI di Treviso, 
ha riaffermato nel suo ruolo istituzionale l’importanza 
della scuola nell’avviare i ragazzi, fin dalla tenera età, 
allo sport; annuncia con soddisfazione che la parola 
“sport” è entrata in Costituzione. Presente il Sindaco di 
Ponzano Veneto, Antonello Baseggio, per gratificare la 
concittadina Silene Furlanetto, ha elogiato l’atleta e l’al-
lenatrice. Silene Furlanetto, allenatore di grande com-
petenza, si impegna a scoprire talenti che con semplicità 
definisce “sempre per caso” al Centronuoto Le Bandie. 
Atleta dai 5 ai 17 anni, ritirata a causa di un infortunio, 

ha maturato l’esperienza che oggi le consente di in-
traprendere specialità poco conosciute nell’ambito del 
nuoto, apnea e nuoto pinnato. Grande è l’empatia con la 
sua squadra di giovani atleti ai vertici mondiali, che rico-
noscono in lei professionalità e spirito di appartenenza. 
Federico Fregnan, motociclista enduro da sempre, ha 
posto l’accento sull’importante realtà della Marca Tre-
vigiana che in questo sport annovera campioni di gran-
de prestigio in una ricca storia. Tante le soddisfazioni in 
carriera sportiva ma non di meno nell’imprenditoria, 
come il rilancio di Fantic Motor che, prima di cederla 
nel 2014, raggiungeva una produzione di 11.000 moto-
ciclette. Con altri appassionati è fondatore, in memoria 
di Marcello Battistella, del Moto Club Treviso Cilindri 
Storici, sodalizio dedicato alle moto d’epoca presieduto 
dall’amico Giuseppe Zaro. 
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DALLE SEZIONI

Un laboratorio pieno di idee
FRIULI

Presieduta dal Delegato regionale 
Tarcisio Fattori, alla presenza del 
Segretario Generale Prando Prandi 
si è riunita il 3 marzo scorso a Glau-
nicco, nei locali del ristorante Mo-
lino (che è anche sede della sezio-
ne UNVS locale), la Consulta Friuli 
alla presenza di un gran numero di 
Presidenti e rappresentanti delle 
Sezioni friulane: Udine, Cervigna-
no, Tolmezzo, Tarvisio, Glaunicco, 
Pordenone, Palmanova.
Dall’animato giro di tavolo per fo-
tografare la situazione delle varie 
Sezioni in vista di un 2023 già av-
viato, è emersa la rinnovata effer-
vescenza delle Sezioni del Friuli. 
Ratificate le dimissioni del Presi-
dente di Cervignano Tomat, è sta-
ta riconfermata dal suo successore 
la volontà di curare in particolare il 
“sociale” ribadendo il ruolo impor-
tante che la Sezione di Cervignano 
svolge nel territorio. Tarvisio, sot-
tolineando gli sforzi fatti per man-
tenere la quota soci di sempre, sta 
cercando di dare vita ad una serie 
di iniziative orientate a rivitalizza-
re la Sezione, anche in vista di un 

rimpasto del Consiglio che il Presi-
dente Bertolissi giudica necessario. 
Udine, assestatasi dopo il comples-
so avvicendamento di Presidenti, 
oggi sotto la guida dell’ex delegato 
Gianardi ben affiancato da Andrea 
Mascarin, si appresta a mettere in 
moto (secondo vocazione) molte 
attività di tipo agonistico e con-
gressuale, oltre che un calenda-
rio di sempre interessanti incontri 
culturali. Palmanova con la recen-
te consegna delle benemerenze a 
soci e atleti emergenti, attraverso il 
Presidente Buttò rinnova la volon-
tà di presidiare il territorio con una 
progettualità che è già consolidata 
secondo gli appuntamenti ormai 
tradizionali. Tolmezzo con il Presi-
dente Brollo ha sottolineato la felice 

situazione di un rilancio dei Soci il 
cui numero ha superato oggi la cin-
quantina. Evidenziando l’impulso 
dato alla Sezione dal Calcio Cammi-
nato con la creazione di una squa-
dra che ha già tessuto amichevoli 
rapporti di amicizia e agonistici. 
Pordenone conferma lo slancio dato 
nell’ultimo anno dalla presidenza 
Zelanda programmando fin d’ora, 
come abitudine, molti avvenimenti 
sia agonistici che congressuali.
La Sezione di Glaunicco patisce il 
recente lutto nella perdita della sua 
“colonna portante” Ennio Bagna-
riol (ricordato con un minuto di si-
lenzio) ma conta (grazie all’impe-
gno del Consiglio tutto alimentato 
da quello della vicepresidente) di 
poter tener fede alle aspettative.

Cervignano

Continua l’impegno dei Veterani sportivi di Cervigna-
no con gli ospiti dei centri CAMPP della Bassa friulana. 
Per quanto riguarda il gioco delle bocce, ogni giovedì i 
soci Luigino Toffolo e Pietro Vignola si ritrovano presso 
il bocciodromo di Cervignano insieme agli educatori e a 
una dozzina di ospiti entusiasti per le attività loro pro-
poste. Se tale attività prosegue positivamente da anni è 
anche grazie ai gestori del bocciodromo, in particolare il 
Presidente della locale associazione bocciofila Mario Ju-
stulin e i suoi più stretti collaboratori, sempre pronti alla 
massima collaborazione. Le mattinate sono improntate 
sia sugli esercizi individuali che su vere e proprie gare. 
Il lavoro dei tecnici (ritratti assieme alla squadra UNVS) 
è mirato ad insegnare come si effettua una corretta im-

Bocce ed educazione allo sport assieme al CAMPP
pugnatura della palla e soprattutto come si deve fare un 
buon tiro d’accosto. In particolare, si pone l’attenzione 
sulle quattro fasi del tiro che sono nell’ordine: il posi-
zionamento, il caricamento, il rilascio e l’accompagna-
mento. Poi dopo una breve pausa ristoratrice, si allesti-
scono le squadre e la sfida diventa spesso entusiasmante.
Oltre agli allenamenti e alle gare interne si organizzano 
anche iniziative che coinvolgono altre realtà della nostra 
regione.
Tra queste recentemente quella a Cussignacco con la 
partecipazione di numerosi giocatori.
Ottima l’accoglienza, ottima l’organizzazione, le pre-
stazioni dei nostri allievi,il pranzo finale offerto dalla 
associazione organizzatrice dell’incontro.
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UNVS

Cervignano

La Sezione di Cervignano del Friuli ha svolto recente-
mente due assemblee, una straordinaria il 4dicembre 
2022 e una, quella ordinaria, il 12 febbraio 2023.
Nell’assemblea dello scorso dicembre, il Presidente Ro-
berto Tomat aveva informato i presenti delle dimissioni 
dal Consiglio Direttivo dei soci Carlo Bortolotto e Gior-
gio Toffolo, entrambi per motivi di carattere personale, 
aveva proposto l’inserimento nel Consiglio Direttivo del 
socio Carlo Toso e aveva riassunto le numerose iniziative 
intraprese nel corso dell’anno e i risultati conseguiti.
Alla fine della seduta aveva rassegnato le sue dimissioni 
dichiarandosi peraltro disponibile per il prosieguo del-
le attività sia quelle intraprese a favore del CAMPP sia 
quelle di componente all’interno del Consiglio Direttivo.
L’assemblea le aveva respinte chiedendogli di rimanere 
alla guida della sezione fino alla scadenza naturale del 
mandato. Nel corso del mese di dicembre e fino alla vigi-
lia dell’assemblea del 12 febbraio in molti si sono impe-
gnati sia nel chiedere a Roberto Tomat il ritiro delle di-
missioni sia, visto gli inutili tentativi in questa direzione, 
a sollecitare nuove candidature. Entrambe le iniziative 
sono fallite e all’assemblea ordinaria si è giunti senza 
alcuna nuova proposta in tal senso. Ecco così che il Vice-
presidente della sezione Giorgio Comisso, nel corso della 
seduta del 12 febbraio, si è assunto l’onere di guidare la 
sezione ponendo una condizione fondamentale e cioè di 
continuare il progetto già avviato negli anni scorsi fa-
cendo si che la sezione sia portatrice di cultura sportiva e 

Cambio al vertice
Comisso per Tomat

Roberto Tomat e Giorgio Comisso al tavolo della presidenza 
dell’Assemblea del 12 febbraio che si è svolta presso la 
Sala Convegni del Centro Civico di Cervignano del Friuli.

I Veterani sportivi di Cervignano sono tradizionalmente impegnati con 
gli ospiti dei centri CAMPP della Bassa friulana. In particolare nell’in-
segnare il gioco delle bocce. I soci Luigino Toffolo e Pietro Vignola 
(assieme alla squadra nella foto) si ritrovano presso il bocciodromo di 
Cervignano per unirsi settimanalmente agli educatori e a una dozzina 
di ospiti entusiasti per le attività loro proposte.

comportamentale nelle nuove generazioni (progetto fair 
play), che sia sempre a fianco di chi ha più bisogno (gioco 
delle bocce e del basket per gli ospiti dei centri CAMPP), 
che sia assieme ad altre associazioni ed enti per tutte 
le iniziative territoriali da realizzare come ad esempio 
i giochi senza barriere. L’assemblea ha ringraziato Ro-
berto Tomat per i suoi due mandati alla presidenza della 
sezione e per aver dato alla sezione un’impronta sociale, 
culturale, di attenzione ai bisogni che l’ha caratterizza-
ta e nel contempo, ha assicurato il vicepresidente della 
completa condivisione del progetto, garantendo tutto il 
supporto necessario. All’assemblea ha partecipato anche 
il Delegato regionale signor Tarcisio Fattori che si è pre-
sentato e ha portato i saluti dell’UNVS nazionale. Sono 
inoltre interventi, tra gli altri, il sindaco di Cervignano 
del Friuli, Andrea Balducci, nostro socio e l’assessore ai 
lavori pubblici nonché Direttore amministrativo dell’U-
dinese Calcio dottor Alberto Rigotto, anche lui socio di 
Cervignano. Nel corso dell’assemblea sono stati appro-
vati il rendiconto di cassa del 2022, che presenta un di-
savanzo pari a € 870,00, e il bilancio di previsione per 
l’anno in corso che dovrebbe riaggiustare i conti anche 
grazie alle iniziative già in atto.



V UOI DIVENTAR E AR BITRO
DI CALCIO CAMMI NATO?
Per iscriverti ai nostri corsi o per avere informazioni
scrivi a segreteria.unvs@libero.it 


